
Московская гастрономия ста-
новится все разнообразнее. 
Форматы заведений удивля-
ют даже самую искушенную 
публику, а рейтинги столич-
ных ресторанов давно в миро-
вых строчках, в том числе 
в международных топ-50. 
А владельцы общепита с каж-
дым годом преподносят но-
вые сюрпризы. Еще недавно 
для многих грандиозным со-
бытием можно было назвать 
открытие фудмолла на месте 
трамвайного депо в центре 
города. Теперь такие форма-
ты объединения сразу не-
скольких десятков точек об-
щепита появляются и в спаль-
ных районах. Примерами мо-
гут служить большие гастро-
рынки на западе и юго-восто-
ке Москвы.
Фудмолл в Западном округе 
только начал свою работу. 
Здесь посетители обнаружат 
гастрономическое простран-
ство и продуктовый рынок, 
развлекательную зону и даже 
фитнес-центр. А что касается 
кухни, то здесь 30 гастроно-
мических уголков, которые 
представляют блюда разных 
стран мира. Среди них кафе 
сети американских закусоч-
ных, грузинское кафе, ханой-
ская уличная еда, традицион-
ные греческие блюда и дико-
винки Северного Китая до-
ступны гостям фудмолла. 
И все это под одной крышей. 
— Посещение точек питания 
превращается для людей в еще 
один способ получения впе-
чатлений, — поясняет управ-

ляющий проектом Вадим За-
харов. — Они любят пробо-
вать новое, посещать места 
с необычными концепциями. 
Удаленность от центра не сму-
щает владельцев бизнеса. Ва-

дим Захаров отмечает, что 
в Москве внимание потреби-
телей, ранее сфокусирован-
ное на центральных районах 

города, постепенно смещает-
ся на «спальники». 
— Тренд «города в шаговой до-
ступности» усилился во время 
пандемии — она выявила яв-
ную необходимость в разви-

той инфраструкту-
ре вокруг до ма, — 
уверен он. 
Эту тенденцию 
еще раньше отсле-
дили и на западе 
столице. На про-
спекте Вернадско-
го, около станции 
метро «Юго-Запад-
ная», с августа про-
шлого года работа-
ет фудмолл, где на-
считывается около 
полусотни разноо-

бразных заведений. Можно 
отведать корейскую, гавай-
скую, индийскую, европей-
скую, тайскую и даже аутен-

тичную китайскую кухню. 
Здесь же разносятся запахи 
итальянской пасты, которой 
можно найти три десятка ви-
дов, пекутся ароматные бу-
лочки для хот-догов, а сорта 
картофеля для бельгийско- 
голландских блюд подбирают 
в одном из ведущих россий-
ских институтов. 
Один из владельцев фудмолла 
Кирилл Лучин объясняет, что 
уход в спальные районы зако-
номерен — бизнесу необходи-
мы новые точки притяжения. 
— Уже не надо ехать в центр, 
чтобы попробовать хорошую 
кухню, — говорит он. 
Кстати, в этом году столичные 
рестораны смогут попасть 
в «Красный гид» Michelin и по-
лучить возможность стать об-
ладателями заветных «звезд». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

За десять лет 
в Москве коли-
чество заведе-
ния общепита 
увеличилось 
втрое — теперь 
их свыше 15 ты-
сяч. Такой под-
счет произвели 
вчера в Департа-
менте торговли 
и услуг.

Функционал социального такси 
продолжает расширяться
Социальным такси с 1 июня 
смогут воспользоваться де-
ти, нуждающиеся в паллиа-
тивной помощи. Соответ-
ствующее постановление 
подписал вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото).

С начала лета родители детей, 
нуждающихся в паллиатив-
ной помощи, смогут восполь-
зоваться услугами социально-
го такси. Распоряжение о вы-
делении 156,9 миллиона руб-
лей из резервного фонда на 
эти цели подписал Сергей Со-
бянин. 
— Возможность заказать бес-
платное социальное такси бу-
дет у родителей примерно 900 
детей, включенных в единый 
городской реестр пациентов, 
нуждающихся в паллиатив-
ной помощи. Из них 40 про-
центов могут ездить только 
лежа, особенно при поездках 

на большие расстояния, — со-
общили в мэрии города.
Там добавили, что для пере-
возки 50 процентов пациен-
тов требуется специальное 
оборудование.
— Для перевозки детей и мо-
лодых людей, которые нужда-
ются в паллиативной помо-
щи, будет выделен дополни-
тельный транспорт, оборудо-
ванный подъемниками. В нем 

можно будет размещать крес-
ла-каталки и подключать не-
обходимое медицинское обо-
рудование, — сообщили в мэ-
рии Москвы.
С помощью такого такси ребя-
та смогут посещать учебные 
заведения, досуговые меро-
приятия и медицинские уч-
реждения, ездить летом с се-
мьей на дачу.
Также вчера градостроитель-
но-земельная комиссия Мо-
сквы, возглавляемая Сергеем 
Собяниным, одобрила внесе-
ние изменений в правила зем-
лепользования и застройки 
в отношении территории на 
улице Старокачаловской. Ин-
вестор реконструирует торго-
вый центр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Противопожарные 
бригады собраны
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно- 
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) сообщил 
о создании в столице специ-
альной группировки пожар-
ных и спасателей 
для борьбы с воз-
можными природ-
ными пожарами.

По словам заме-
стителя мэра, та-
кое решение при-
нято в связи с нача-
лом пожароопас-
ного сезона. 
— Создана общая группиров-
ка сил и средств численно-
стью более 30 тысяч человек 
и свыше 4,5 тысячи единиц 
техники, — отметил Петр Би-
рюков.
К работе в ближайшее время 
приступят вертолеты Москов-

ского авиационного центра. 
Они будут мониторить обста-
новку, в том числе на террито-
рии Троицкого и Новомосков-
ского округов. 
— Проведение разведки с воз-
духа — очень важная профи-

лактическая мера. 
Она позволяет вы-
явить очаги возго-
рания на ранней 
стадии и оператив-
но провести меро-
приятия для их ло-
кализации и по-
следующей ликви-
дации, — подчер-

кнул Петр Бирюков, добавив, 
что принят ряд и других мер 
по борьбе с пожарами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

В благотворительном сервисе на официальном сайте мэра Москвы появилась 
новая функция. Теперь пользователи смогут настроить повторяемые переводы 
автоматически. Об этом сообщила вчера заммэра Москвы Наталья Сергунина.

на сайте vm.ru
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Биржевой индекс

+11°C
Ветер 2–4 м/с Давление 751 мм

Центр  +12

Бутово  +11

Внуково  +11

Жулебино  +11

Зеленоград  +10

Измайлово  +10

Кожухово  +11

Кузьминки  +11

Кунцево  +11

Лефортово  +12

Останкино  +11

Отрадное  +11

Печатники  +12

Троицк  +12

Тушино  +11

Хамовники  +11

Чертаново  +11

Шелепиха  +12

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

74,94

90,43
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$
€

74,74

90,35

–0,20

–0,23

ММВБ 3581,95

РТС 1509,22

Brent 66,36

DJIA 33 876,96

Nasdaq 14 066,23

FTSE 6974,62

валютапогода

общепит

Кушать подано
Рестораторы активно открывают заведения в спальных районах 
города, создавая там новые точки притяжения

Ежедневный деловой выпуск

благоустройство

Здесь будет город-сад. 
Коммунальщики высадят 
на бульварах и проспектах десятки 
тысяч ярких цветов ➔ СТР. 3

спорт

Пусть победят сильнейшие. 
Специальный корреспондент «ВМ» 
попробовала себя в роли игрока 
команды по регби ➔ СТР. 5

битва за Москву

Стояли насмерть. Бойцы столичного 
гарнизона составляли костяк 
обороны города и боролись 
с паникерами ➔ СТР. 7

ПАССАЖИРОВ ПЕРЕВЕЗЛИ СТОЛИЧНЫЕ 
ЭЛЕКТРОБУСЫ С МОМЕНТА ИХ ЗАПУСКА
В МОСКВЕ В СЕНТЯБРЕ 2018 ГОДА. КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ ЭТОТ ЭКОЛОГИЧНЫЙ ВИД ТРАНСПОР
ТА ВЫБИРАЮТ 5 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК. 

ЦИФРА ДНЯ

85 000 000

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

Более 15 тысяч предприятий 
общепита открытой сети рабо-
тают в Москве — это самый 
лучший показатель по стране 
по обеспеченности ресторана-
ми, кафе, барами на количе-
ство жителей. Общепит — од-
на из самых динамично разви-
вающихся отраслей: за по-
следние десять лет количество 
предприятий в городе увели-
чилось почти втрое. Представ-
лены кухни практически всех 
стран мира, а благодаря про-
грамме благоустройства 
«Моя улица» стали формиро-
ваться гастрокварталы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Гастрорынки 
объединяют 
десятки 
общепитов 
под одной крышей

Вчера 12:07 Официантка Инна Ракина работает в одном из ресторанов большого фудмолла, где расположены более полусотни самых разнообразных точек общепита

Телевидение 
для продвинутых

Недавно я подарил программному ди-
ректору телеканала «Россия 1» газету 
с первой напечатанной телепрограм-
мой. Это была трансляция из Большо-
го театра, на тот момент — единствен-
ное телепредложение на весь день. 
А теперь у нас — сотни каналов, поло-
вина из которых имеет свой ориги-
нальный контент. Появилось много 
нового и качественного сериального 
продукта, и что радует — российского. 

Увеличилось количество прямоэфирных программ, в пер-
вую очередь новостных, причем драматургия многих сю-
жетов достигла уровня мини-филь-
мов. За годы развития ТВ качество 
контента, безусловно, стало лучше. 
Это произошло в первую очередь из-за 
перехода на цифру: высокая четкость 
изображения повлекла за собой мо-
дернизацию всей технологической це-
почки, включая свет, камеры, звук. 
Картинка стала гораздо более вырази-
тельной.
ТВ конкурирует с онлайн-платфора-
ми. Но у телевидения есть одно нео-
споримое преимущество — сопри-
частность. Множество людей смо-
трят одно и то же одновременно. Без-
условно, у отложенного просмотра 
есть свои плюсы, но такого эфирного 
единения пока нет. Кроме этого, на 
телевидении культура производства 
намного выше, чем на интернет-ресурсах. На ТВ выше 
качество монтажа, текста и у ведущих чистая красивая 
речь. Поэтому телевидение сейчас становится ресурсом 
для продвинутых. 
Что касается трендов контента, то наиболее востребова-
ны сегодня сериалы, шоу и развлекательные программы. 
За годы развития ТВ появилось множество технологиче-
ских инноваций. Современные способы доставки сигна-
ла позволяют выходить в эфир с мобильных телефонов, 
что очень удобно для телевизионных СМИ. Так они полу-
чают огромное количество народных репортеров. В про-
граммах стали использовать QR-коды для интерактива со 
зрителем. Современный телеприемник стал, по сути, 
компьютером. Это позволяет делать две версии трансля-
ций — телевизионную и стриминговую. В первом случае 
с рекламой, во втором — со съемочным закулисьем, кото-
рое позволяет взглянуть на событие с разных ракурсов. 

90 лет назад, 29 апреля 1931 года, в СССР провели 
первую опытную телепередачу. О том, как сегодня 
развивается телевидение, рассказал гендиректор 
«Москва Медиа» Игорь Шестаков.

первый 
микрофон

ИГОРЬ 
ШЕСТАКОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР
И ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ОБЪЕДИНЕННОЙ 
РЕДАКЦИИ 
МОСКОВСКИХ СМИ 
АО МОСКВА 
МЕДИА

МЭР ОСМОТРЕЛ СТРОЙКУ 
КОРПУСА БОЛЬНИЦЫ ➔ СТР. 2

история
Взрывной рост фудмол-
лов случился в начале 
2010-х годов. Их органи-
зуют на месте рынков. 
Одни из первых успеш-
ных проектов появились 
в Лондоне, Лиссабоне, 
Берлине, Варшаве, Буда-
пеште. Самый популяр-
ный гастрорынок — бар-
селонская la Boqueria, 
которая работает 
с 1836 года. Эту сравни-
тельно небольшую пло-
щадку в 2600 «квадра-
тов» ежемесячно посе-
щают 1,2 миллиона чело-
век. А Borough Market 
в лондонском Сити 
существует уже более 
90 лет.

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

ДОБРОВОЛЬЦЫ ГОТОВЫ 
ПОМОЧЬ СПРАВИТЬСЯ 
С ПОЖАРАМИ➔ СТР. 5
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Заработал портал 
для самозанятых
Для самозанятых, в том чис-
ле столичных, представили 
новый интернет-портал 
samo-zanyatost.ru, на кото-
ром можно узнать о преиму-
ществах и подводных кам-
нях такого вида деятельно-
сти, а также расширить кли-
ентскую базу. Вчера «ВМ» 
узнала подробности проекта.

Большую работу над создани-
ем портала провели сразу не-
сколько ведомств: Общерос-
сийский народный фронт 
(ОНФ), Федеральная налого-
вая служба, Минтруд и Мин-
экономразвития. Ресурс был 
создан для того, чтобы популя-
ризировать самозанятость 
среди россиян, работающих на 
себя. Граждане, которые ока-
зывают платные услуги, долж-
ны отчислять в бюджет всего 
4 процента своего дохода.
— Здесь обмениваются луч-
шими практиками и, как сей-
час модно говорить, «болью» 
бизнеса, — отметила заме-
ститель министра экономи-
ческого развития РФ Татьяна 
Илюшникова.
Как и представители малого 
и среднего бизнеса, самозаня-
тые получают финансовую 
и другую помощь от государ-
ства. Так, им предоставляется 
кредит до миллиона рублей 
по льготной ставке, которая 
варьируется от половины до 
1,5-кратного размера ключе-
вой ставки Банка России. 
К слову, число самозанятых 
в России растет. Сейчас их ус-

лугами пользуется каждая ше-
стая компания. 
Арсений Беленький, замруко-
водителя исполкома ОНФ, от-
метил, что самозанятыми мо-
гут стать 16–17 миллионов 
россиян.
— Важно собрать на одном ре-
сурсе не только самую акту-
альную информацию для са-
мозанятых, но и предоставить 
возможность в режиме реаль-
ного времени поддерживать 
диалог с регулирующими ор-
ганами для внесения необхо-
димых поправок в закон для 
оптимизации работы самоза-
нятых, — добавил он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Коллектив газеты «Вечерняя Москва» 
получил награды городского парламента

Вчера коллектив «ВМ» полу-
чил благодарственные пись-
ма Московской городской 
думы за многолетнее и пло-
дотворное сотрудничество. 

В Мосгордуме прошло на-
граждение благодарственны-
ми письмами коллективов 
средств массовой информа-
ции, активно освещавших де-
ятельность столичного пар-
ламента в 2020 году, а также 
журналистов изданий. Как 
отметила первый замести-
тель руководителя столично-
го Департамента средств мас-
совой информации и рекла-
мы Юлия Казакова, 2020 год 
был сложным, но в то же вре-
мя он продемонстрировал 
уровень профессионализма 
московских журналистов. 
— Журналисты быстро пере-
строились, первыми вошли 
в «красные» зоны, первыми 
сделали прививки, своим 
примером показав, что это 
не страшно, что это нужно, 
и пропагандировали эту кам-
панию, — сказала Юлия Ка-
закова. 
Она также поблагодарила де-
путатов Мосгордумы и в част-
ности председателя столично-
го парламента Алексея Ша-
пошникова «за открытость, 
профессионализм и бесконеч-
ное терпение». 
Коллектив «ВМ» получил бла-
годарственное письмо за мно-

голетнее и плодотворное со-
трудничество с Мосгордумой. 
Награду из рук Алексея Ша-
пошникова получил первый 
заместитель главного редак-
тора АО «Редакция газеты «Ве-
черняя Москва» Александр 
Шарно. 
Кроме того, благодарствен-
ным письмом Московской го-
родской думы за активное ос-
вещение в 2020 году патриоти-
ческой программы столично-
го парламента «Памяти Мо-
сковского народного ополче-
ния» наградили заместителя 

главного редактора, редакто-
ра отдела «Московская власть» 
АО «Редакция газеты «Вечер-
няя Москва» Юлию Тарапату. 
В рамках программы «Памяти 
Московского народного опол-
чения» проводятся патриоти-
ческие и мемориальные меро-
приятия, устанавливаются 
памятники дивизиям ополче-
ния и многое другое. Матери-
алы, посвященные реализа-
ции программы, регулярно 
выходят на страницах «ВМ». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Одна из основных задач аппа-
рата Мосгордумы — это созда-
ние комфортных условий 
для работы представителей 
СМИ на площадках столичного 
парламента, независимо от то-
го, находимся мы в виртуаль-
ном пространстве или нет. Уве-
рен, что наша плодотворная 
работа продолжится и выйдет 
на абсолютно новый уровень.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мосгордума

Вчера 14:23 Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников вручил благодарственное письмо 
заместителю главного редактора газеты «Вечерняя Москва», редактору отдела «Московская 
власть» Юлии Тарапате 

Крупнейшая больница на се-
вере Москвы получит совре-
менный стационар скорой по-
мощи. Четырехэтажка, возве-
дение которой идет уже пол-
тора года, в ближайшем буду-

щем сможет принимать до 
200 неотложных пациентов 
в день. В оборудованном всем 
необходимым комплексе они 
смогут получить всю необхо-
димую медпомощь. Также 
в здании будут созданы ком-
фортные условия для тех, кто 
пришел навестить пациентов 
учреждения. 
— Здесь будет все, начиная 
с теплого бокса для въезда ма-
шин скорой помощи и пере-
грузки больных до полной диа-
гностики в совершенно корот-
кое время и оказания опера-
тивной помощи, — заявил 
Сергей Собянин.
Мэр столицы добавил, что та-
кие современные здания по-
высят эффективность больниц 
почти вдвое. Речь идет в пер-
вую очередь об оказании экс-
тренной помощи. 
— Этот корпус позволит нам 
максимально быстро прово-
дить диагностику и начинать 
лечение в экстренных случа-
ях, — отметил в свою очередь 

главврач Городской клиниче-
ской больницы имени Вереса-
ева Игорь Парфенов. 
Он подчеркнул важность раз-
вития системы помощи паци-
ентам с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, серьезны-
ми травмами. Такие острые 
пациенты зачастую требуют 
немедленного хирургического 
вмешательства.
— Для этого в будущем стаци-
онаре сосредоточены все воз-
можности — специально вы-
строенная логистика, заку-
плено новейшее высокотех-
нологичное оборудование, 
подготовлен персонал, — 
продолжил главврач. — Для 
нас ввод в строй этого корпу-
са станет выходом на принци-
пиально новый уровень ока-
зания медпомощи.
Помимо этого корпуса для 
больницы имени Вересае-
ва, в столице возведут еще 
пять современных стацио-
нарных комплексов для ско-
рой помощи. 

В тот же день Сергей Собянин 
вручил награды сотрудникам 
скорой помощи, поздравив их 
с профессиональным праздни-
ком. Церемония прошла в Бе-
лом зале столичной мэрии. 
Мэр подчеркнул, что в про-
шлом году из-за разразившей-
ся пандемии коронавируса 
пришлось серьезно реоргани-
зовать многие процессы. 
— Для скорой помощи понадо-
бились тысяча единиц нового 
оборудования, средства инди-
видуальной защиты, новый 
график и логистика работы. 
Около 250 тысяч человек были 
госпитализированы скорой 
помощью, — заявил он, доба-
вив, что власти продолжат раз-
вивать эту важную службу.
Особую награду — орден Алек-
сандра Невского — получил из 
рук мэра Николай Плавунов, 
главврач Станции скорой и не-
отложной медицинской помо-
щи имени Пучкова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Строим 
современные стационары

Вчера 11:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и главный врач Городской клинической больницы имени Вересаева Игорь Парфенов осматривают ход строительства 
стационара. Новый корпус больницы будет рассчитан на прием до 200 неотложных пациентов в день

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
строящийся ста-
ционарный ком-
плекс скорой 
помощи больни-
цы имени Вере-
саева и награ-
дил медработни-
ков этой органи-
зации. 

день мэра

Покупательская способность 
жителей региона выросла

Статус недвижимости можно 
изменить только онлайн 

Объем валового внутреннего 
продукта Москвы и Подмо-
сковья по паритету покупа-
тельской способности на ко-
нец 2020 года превысил 
один триллион долларов. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе столичного 
Комплекса экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений.

Паритет покупательской спо-
собности позволяет сравни-
вать экономики разных стран 
на основе сопоставления стои-
мости одинакового набора то-
варов или услуг. По данным 
исследовательской компании 

Euromonitor, Московская агло-
мерация по объему ВВП вхо-
дит в пятерку крупнейших ме-
гаполисов мира наряду с Нью-
Йорком, Токио, Сеулом и Лос-
Анджелесом. При этом Мо-
сковский регион обогнал та-
кие города, как Лондон, Пе-
кин, Париж и Шанхай.
— За последние десять лет 
объем ВВП Москвы и области 
по паритету покупательской 
способности вырос на 29 про-
центов, — сказал глава Депар-
тамента экономической по-
литики и развития Москвы 
Кирилл Пуртов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Теперь государственная ус-
луга по переводу жилого по-
мещения в нежилое и наобо-
рот предоставляется только 
в электронном виде. Для это-
го ее нужно оформить 
на портале mos.ru.

Получив разрешение, можно 
в квартире, например, сде-
лать офис, открыть магазин 
или салон красоты, а нежилое 
помещение переделать в уют-
ные апартаменты. Госуслуга 
довольно популярна у мо-
сквичей. В прошлом году Де-
партамент городского имуще-
ства получил более 250 зая-
вок, из которых около 
140 были оформлены онлайн.

— Начиная с 29 апреля подать 
заявление и получить резуль-
тат можно только онлайн, — 
подчеркнул заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов. — 
Сделать это можно в любое 
удобное время вне зависимо-
сти от местонахождения. Ре-
зультат придет в личный каби-
нет на портале mos.ru.
Госуслуга предоставляется 
в течение 34 рабочих дней. 
После регистрации заявления 
надо за пять дней предоста-
вить оригиналы документов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Детские поликлиники перейдут 
на электронные медкарты
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова объявила о запуске пи-
лотного проекта по полному 
переходу на ведение элек-
тронных медицинских карт 
в двух городских поликли-
никах. 

По словам замммэра, процесс 
цифровизации московского 
здравоохранения идет непре-
рывно. Благодаря единой ме-
дицинской платформе город-
ские власти постоянно вводят 
новые удобные и полезные 
для врачей и пациентов сер-
висы. 
— На сегодняшний день уже 
более 5 миллионов москвичей 
имеют доступ к своей элек-
тронной медицинской кар-
те, — сказала Анастасия Рако-
ва, напомнив, что на прошлой 
недели была открыта возмож-
ность просмотра своей меди-
цинской информации для 
всех жителей, у которых есть 
полный профиль на портале 
mos.ru. 
Переход на электронные мед-
карты осуществляется посте-
пенно. И пока поликлиники 
их ведут в цифровом и в бу-
мажном виде. 
— В двух поликлиниках мы 
приступаем к эксперименту 
по ведению медицинской кар-
ты исключительно в элек-
тронном виде. С бумажными 
картами в зданиях медучреж-
дений № 122 и № 110 рабо-
тать больше не будут, — рас-
сказала заммэра.

В настоящее время более мил-
лиона медкарт детей уже пе-
реведены полностью в цифро-
вой формат — это 11 миллио-
нов документов. 
— Мы надеемся, что до конца 
лета этого года мы работу по 
оцифровке всех детских карт 
закончим и сможем уже от 
эксперимента переходить 
к полноценной работе, — до-
бавила Анастасия Ракова. 
Безбумажная поликлиника 
в первую очередь помогает 
высвободить время врача, ко-
торый сможет больше внима-
ния уделить пациенту. 
— Электронная медкарта сле-
дует за пациентом, неважно, 

переехал ли человек, поменял 
школу или поликлинику, ему 
больше не надо будет прихо-
дить, копировать бумажную 
карту и показывать врачу дан-
ные за предыдущие годы, — 
уточнила заммэра. — Такая 
карта удобна и, самое глав-
ное, безопасна. Доступ к ней 
есть 24 часа в сутки с любого 
электронного устройства.
Анастасия Ракова также рас-
сказала, что в электронной 
медкарте стали доступны но-
вые виды документов. 
— Теперь данные о малыше, 
который только что родился, 
из обменной карты роженицы 
мы оцифровали и поместили 
в карту. Это первые сведения 
о ребенке, и они очень важны 
для определения тактики его 
ведения в первый год жиз-
ни, — отметила она. 
В течение этого года будет на-
лажена система, при которой 
данные о новорожденных из 
московских роддомов будут 
автоматически загружаться 
в систему. 
Кроме того, была модернизи-
рована система патронажа 
новорожденных. 
— Сейчас все будут работать 
в рамках одного электронного 
реестра, где будут храниться 
все данные о малыше и авто-
матически формироваться 
график выходов к ребенку 
в зависимости от даты его 
рождения и выписки из ро-
дильного дома, — пояснила 
заместитель мэра. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

К единой цифровой плат-
форме здравоохранения 
ЕМИАС подключены 
34 стационара Москвы.
Уже 72 процента паци-
ентов пользуются он-
лайн-каналами записи 
на прием. 
За год работы к элек-
тронной медкарте горо-
жане обратились более 
24 миллионов раз.
Московские врачи 
в этом году выписали 
свыше 1 миллиона 
электронных рецептов, 
более половины 
из них — льготные.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В прошлом году в столице 
бригады скорой медицин-
ской помощи выполнили 
свыше 4,1 миллиона вы-
зовов. Это на 3 процента 
больше, чем в 2019 году.
Количество пациентов, 
доставленных в больнич-
ные стационары, состави-
ло более миллиона чело-
век — на 14 процентов 
больше показателя го-
дичной давности. 
Также бригады врачей 
скорой помощи направи-
ли на медицинскую эваку-
ацию свыше 237 тысяч па-
циентов с диагнозом 
«пневмония».

кстати

КИРИЛЛ ПУРТОВ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ 
И РАЗВИТИЯ ГОРОДА 

Наряду с постоянным увели-
чением численности самоза-
нятых в Москве растут и их 
доходы. Средний размер че-
ка на начало февраля соста-
вил 1943 рубля, увеличив-
шись на треть по сравнению 
с аналогичной датой преды-
дущего года. Режим самоза-
нятых стал одним из наибо-
лее удобных налоговых ре-
жимов для людей, которые 
желают работать не по найму 
и получать легальный доход, 
работать с заказчиками 
по договорам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 9:38 Слева направо: главврач детской поликлиники № 110 Эльмира Каширина, заммэра 
Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова и главврач детской поликлиники 
№ 122 Александр Брагин обсудили проект по полному переходу на электронные медкарты
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Москвичи 
одержали 
победу
Вчера в Департаменте пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Москвы 
сообщили, что пять команд 
детского технопарка «Мос-
гормаш» завоевали несколь-
ко наград на чемпионате 
First Russia Robotics 
Championship.

Соревнования проходили 
в Нижнем Новгороде. 
— Свои проекты представили 
194 команды из 45 регионов 
России, а это более тысячи 
участников в возрасте от 4 до 
18 лет, — рассказал руководи-
тель Департамента предпри-
нимательства и инновацион-
ного развития Москвы Алек-
сей Фурсин.
Так, чемпионат проходил в не-
скольких возрастных катего-
риях. Ребята из старшей груп-
пы — команда S.C.O.U.T — за-
няли второе место в номина-
ции «Игры роботов» и вошли 
в тройку полуфиналистов от 
России.
— Москвичи представят свой 
проект в финале Global 
Innovation Awards, который 
пройдет в июне. Победители 
получат первые инвестиции 
на развитие своего инноваци-
онного проекта и смогут сде-
лать из него собственный 
стартап, а это уверенный шаг 
от программирования и сбор-
ки роботов к технологическо-
му предпринимательству, — 
подчеркнули в ведомстве. 
Помимо этого, в категории 
Discovery, где участвовали ре-
бята в возрасте от 4 до 6 лет, 
победу одержала столичная 
команда «Новое поколение». 
А завтра свой проект дистан-
ционно будет защищать еще 
одна команда Москвы в этой 
категории — «Супергномы».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Территорию для высадки неж-
ных растений готовят зара-
нее — убирают старую щепу, 
оставшуюся с зимы, проводят 
культивацию почвы. Только 
после этого можно занимать-
ся высадкой растений.
В прямоугольных ящиках са-
мая свежая рассада. На По-
клонную гору ее доставляют 

из столичных теплиц ранним 
утром. 
— Виола традиционно первой 
появляется на московских 
улицах — этот цветок спосо-
бен переносить перепады 
температуры воздуха, свой-
ственные весне, — рассказы-
вает ведущий специалист 
ландшафтного оформления 
ГБУ «Автомобильные дороги» 
Татьяна Петяйкина. — Чтобы 
приспособить растения к жиз-
ни в городе, их закаливают. 
В теплицах работает система 
электродосвечивания и кон-
троля температуры. Виолу вы-
ращивают при температуре 
плюс 6–8 градусов.
Для Поклонной горы выбрали 
традиционные цвета россий-
ского триколора — белый, си-
ний и красный. Именно этих 
оттенков виолы украсят зна-
ковое место в столице. 
Полтора десятка человек ра-
ботают большую часть дня, 
чтобы успеть завершить боль-
шой объем высадки весенних 
растений. Вместе с грунтом 

цветы бережно достают из 
пластмассовых ящиков, что-
бы перенести их на размечен-
ные квадраты. 
— Лопаткой делаем углубле-
ние в земле и опускаем цве-
ток, — поясняет Ольга Семи-
на, которая несколько лет 
подряд высаживает растения 
на московских клумбах.
Первый ярус у монумента на 
Поклонной горе был готов 
уже к полудню. Белые виолы 
будут приживаться в течение 
нескольких дней. Для удоб-
ства столичных служб есть 
границы — небольшой, еле 
заметный бордюр разделяет 
три яруса цветов. После белых 
виол идут синие. Затем — 
красные.
Цветник на Поклонной горе 
считается одним из самых 
масштабных в Москве. Но не 
только виолы украсят клумбы 
и знаковые территории наше-
го мегаполиса. 
К майским праздникам в сто-
лице распустятся 12 миллио-
нов тюльпанов, луковицы ко-

торых высадили еще осенью 
прошлого года. 
А в конце мая — начале июня 
на городских клумбах появят-
ся 35 миллионов однолетни-
ков. Затем в зависимости от 
погоды продолжится высадка 
многолетних цветов, среди 
которых много роз и пионов. 
Кстати, общее количество 
этой рассады превысит 
1,2 миллиона штук.
Концепцию тематических 
клумб в городе посвятили 
Году науки и технологий. Рас-
саду высадят в виде надписей 
«наука» и «техника», создадут 
из цветов фигуры ДНК, ато-
мов и шестеренок. 
Именно так оформят цветни-
ки вдоль Рублевского и Вар-
шавского шоссе, на площади 
Гагарина, пересечении Нико-
лоямской набережной с ули-
цей Земляной Вал.
— Общее количество и ассор-
тимент растений определяет-
ся на этапе проектирования 
клумб. Все сорта цветов и рас-
тений адаптированы к клима-

тическим условиям Москвы, 
гипоаллергенны и абсолютно 
безопасны, — отметили в сто-
личном Комплексе городско-
го хозяйства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Скверы и площади города 
украсят миллионы цветов 

Вчера 14:20 Ведущий специалист ландшафтного оформления ГБУ «Автомобильные дороги» Татьяна Петяйкина держит в руках красные виолы, которые она вместе 
с другими специалистами посадила на Поклонной горе. Всего здесь вчера высадили несколько тысяч весенних цветов

важная тема

благоустройство

Вчера на По-
клонной горе го-
родские комму-
нальные служ-
бы высадили 
цветы. Такие ра-
боты накануне 
майских празд-
ников ведутся 
по всему городу.

МАКСИМ ЛИСКУТОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ  
ГОРОДА МОСКВЫ

В этом году к Северному реч-
ному вокзалу подойдут 60 кру-
изных теплоходов. Они объе-
диняют Москву речными тури-
стическими маршрутами 
с 38 городами России. Среди 
теплоходов — «Родная Русь», 
«Григорий Пирогов», «Андрей 
Рублев», «Ленин», «Мустай 
Карим» и многие другие. На-
ша задача — сделать прогул-
ки еще более удобными и по-
пулярными, а время, прове-
денное на Северном речном 
вокзале, интереснее и насы-
щеннее. Скоро столица начнет 
принимать судна из других ре-
гионов страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Увидеть Белую реку и Соловки: теплоходы 
отправляются по уникальным маршрутам
Вчера от причала Северного 
речного вокзала отправился  
первый круизный теплоход. 
Он вернется в столицу через 
две недели.

На круизном теплоходе царит 
суматоха. Команда завершает 
последние приготовления: че-
рез час на палубе появятся 
первые пассажиры. К этому 
времени все должно быть иде-
ально. Кроме того, теплоход 
на следующие полгода станет 
домом и для команды.
Узкие длинные коридоры пы-
лесосят особенно тщательно, 
вдоль стен расставляют доза-
торы с антисептиками, проти-
рают все зеркальные поверх-
ности — теплоход должен 
встретить пассажиров  во всей 
красе.
— Мы отправляемся с прича-
ла Москвы в Уфу, — рассказа-
ла руководитель операторско-
го отдела круизного флота 
Любовь Ильинская. — Мы ак-
тивно сотрудничаем с прави-
тельством Башкортостана, 
потому что освоение реки Бе-
лой в круизном направле-
нии — приоритетная задача 
как местных властей, так и на-
шего круизного флота.
Она добавила, что это направ-
ление пользуется большим 
спросом среди туристов.
— Так как у нас теплоход экс-
педиционный, его маршрут 
проходит по уникальным ме-
стам, которые нельзя посе-
тить больше ни на одном дру-
гом судне России, — отметила 
Любовь Ильинская.
Небольшая ширина и ком-
пактность круизного теплохо-
да позволяет ему пройти Бело-
морско-Балтийский канал — 
самый узкий в России. А зна-
чит, пассажиры могут посе-
тить Соловки и Архангельск. 
Кроме того, теплоход может 

ходить как по рекам, так и по 
морям.
Первые туристы начинают 
прибывать на причал. Близит-
ся время посадки. Вся коман-
да рассредоточилась по своим 
местам. Встречать гостей вы-
ходит лично рулевой Егор Гор-
батов.
— Всем пассажирам на входе 
мы измеряем температуру. Но 
чтобы сделать их отдых ком-
фортным, внутри они могут 
ходить без масок при условии, 
что они будут соблюдать соци-
альную дистанцию, — уточ-
няет он.
Одной из первых среди пасса-
жиров на борт ступила мо-
сквичка Мария Зельдович.
— Я не первый раз путеше-
ствую на круизном теплоходе. 
С возрастом стала ценить спо-
койный, размеренный отдых, 
но просто лежать и глазеть на 

небо я не собираюсь. В круизе 
есть возможность посетить 
интересные экскурсии, — рас-
сказывает Мария. — В этом 
путешествии я больше всего 
хочу увидеть реку Белую на 
Урале. 
Поездка продлится две неде-
ли, после чего туристы вер-
нутся обратно в столицу. 
Круизный теплоход будет кур-
сировать до середины октя-
бря. В Департаменте транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы отметили, что 
в центральной части аквато-
рии столицы смогут прохо-
дить по 120 судов в сутки. По-
ловину из них будет прини-
мать недавно отремонтиро-
ванный комплекс Северного 
речного вокзала. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Массовое тестирование жителей столицы позволило локализовать и не допустить 
тотального распространения коронавируса в Москве, сообщил вчера главный врач 
Станции скорой и неотложной медицинской помощи имени А. С. Пучкова столич-
ного Департамента здравоохранения Николай Плавунов. 

Вырос спрос 
на услуги 
курьеров
Согласно данным совмест-
ного исследования компа-
нии по поиску работы и сер-
виса по доставке еды, за год 
спрос на курьеров вырос 
в восемь раз. 

Больше всего люди этой про-
фессии были востребованы 
в ноябре 2020 года и январе 
2021-го.
— Традиционно наибольшее 
количество таких вакансий 
размещают работодатели 
в Москве и Санкт-Петербурге. 
Однако спрос на курьеров вы-
рос и в других регионах: 
в 15 раз в  Перми, в 9 раз в Но-
восибирске, в 11 раз в Екате-
ринбурге, в 26 раз Казани 
и в 10 раз в Краснодаре, — го-
ворится в исследовании. 
Вместе со спросом увеличи-
лось и количество откликов 
на вакансии курьеров. Осо-
бенный интерес к этой ра-
боте зафиксирован в пред-
праздничные месяцы, а так-
же в октябре и ноябре 
2020 года.
На популярность работы ку-
рьером повлиял не только 
спрос  со стороны работода-
телей, но и растущая зарпла-
та, считают аналитики. 
— Средний предлагаемый 
заработок курьера в России 
за год вырос на 29 процентов 
и в марте 2021 года составил 
57 тысяч рублей. При этом 
в Москве средняя зарплата 
курьера — 66 220 рублей, 
в Санкт-Петербурге —  
65 190 рублей, — отметили 
авторы исследования.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Врачам помогают 
волонтеры

Третьей волны коронавируса
не ожидается 

Более 4 тысяч человек 
присоединились к акции 
«Помощники вакцинации». 
Об этом вчера сообщили 
в Комитете общественных 
связей и молодежной поли-
тики Москвы. 

Выездным медицинским 
бригадам, которые делают 
москвичам прививки от ко-
ронавирусной инфекции, до-
бровольцы помогают с 18 ян-
варя этого года. Среди волон-
теров люди разных возрастов 
и профессий — педагоги, ин-
женеры, логисты, экономи-
сты, бухгалтеры и многие 
другие.
— Сейчас участники акции 
помогают на двух площад-
ках — в ГУМе и фудмолле 
«Депо». Каждый день поддер-
жать москвичей приходят 

22 волонтера, — уточнили 
в пресс-службе комитета. — 
На своих площадках волон-
теры помогают жителям сто-
лицы сориентироваться 
и найти прививочный пункт, 
напоминают о важности со-
блюдения социальной дис-
танции и использовании ма-
сок, подсказывают, как за-
полнять сертификаты о про-
хождении вакцинации от 
COVID-19. Добровольцы так-
же помогают сотрудникам 
центров госуслуг раздавать 
заявления на прививку, а жи-
телям города старшего поко-
ления — заполнять анкеты.
Стать участником этой ак-
ции можно, подав заявку 
на сайте «Мосволонтера» 
mosvolonter.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Говорить о том, что в России 
началась третья волна коро-
навируса, пока не прихо-
дится, заявил вчера глава 
профилактического центра 
ЦНИИ эпидемиологии 
Рос потребнадзора Вадим 
Покровский. 

По его словам, сегодня идет 
снижение числа зарегистри-
рованных случаев корона-
вируса.
— Поэтому говорить о том, 
что будет какой-то серьез-
ный подъем, тем более о том, 

что будет третья волна, пока 
не приходится, — сказал Ва-
дим Покровский. 
При этом эпидемиолог обра-
тил внимание на то, что мно-
гие граждане решили, что 
«можно расслабиться», осла-
бить масочный режим. Меж-
ду тем противоэпидемиче-
ский режим необходимо про-
должать поддерживать в пол-
ном объеме, чтобы как мож-
но больше людей успели про-
вакцинироваться.
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 28 апреля 
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Молодежь продемонстрировала 
военно-спортивную подготовку
Городские военно-спортив-
ные игры «Щит Отечества — 
2021» завершились на спор-
тивной базе «Лесная» в Тро-
ицке. Об этом в своих соци-
альных сетях сообщил 
заместитель председателя 
«Боевого Братства», депутат 
Государственной думы 
Дмитрий Саблин.

Военно-спортивное меропри-
ятие «Щит Отечества» прово-
дилось при поддержке всерос-
сийской организации ветера-
нов «Боевое Братство» в па-
мять об уроженце Троицка, 
капитане третьего ранга 
Александре Ибрагимовиче 
Новикове. 
Детство и юность он провел 
в родном городе. После окон-
чания в 1980 году средней 
школы № 2 поступил в Кас-
пийское высшее военно-мор-
ское Краснознаменное учили-
ще им. С. М. Кирова, затем 
в 1985 году был распределен 
на службу во Владивосток 
Приморского края.
— В апреле 1987 года он по-
лучил ранение — потерял обе 
ноги. Несмотря на травмы, 
он продолжил службу на 
Тихо океанском флоте во Вла-
дивостоке, а в 1996 году, 
уже будучи военным пенсио-
нером, вернулся в Троицк, 
где стал преподавателем 
в школе, — рассказал Дми-
трий Саблин.
По словам депутата, Алек-
сандр Новиков вложил мно-
жество сил в воспитание па-
триотов, создал клуб «Им-
пульс», поддерживал пара-
лимпийское движение в горо-
де, развитие которого Саблин 
намерен сохранить. 
— Все начинания Александра 
Новикова живы и будут 
жить, — подчеркнул Дмитрий 
Саблин.

Александр Новиков во время 
работы в общеобразователь-
ной школе № 2 города Троиц-
ка, где он был преподавате-
лем-организатором основ 
безопасности жизнедеятель-
ности, вел активную работу 
по военно-патриотическо-
му воспитанию подрастаю-
щего поколения. Его очень 
уважали и любили ученики 
и коллеги. 
Кстати, в программу соревно-
ваний «Щит Отечества — 
2021» вошли девять дисци-
плин, в том числе марш-
бросок на три километра, ска-
лолазание, стрельба из пнев-
матической винтовки, раз-
борка и сборка автомата, пе-
ретягивание каната, метание 
ножей, строевой смотр, 
стрельба из лука. 
В соревнованиях приняли 
участие подростки и моло-
дежь от 14 до 35 лет, всего 
18 команд, представленные 
учащимися школ Троицка 
и других поселений ТиНАО, 

в том числе кадетских клас-
сов, а также воспитанниками 
Центра помощи и развития 
«ОкВеАн» и других учрежде-
ний. Победители соревнова-
ний в личном и командном за-
чете получили кубки, медали, 
дипломы и грамоты.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

досье
Дмитрий Вадимович 
Саблин родился 
в 1968 году. Кандидат 
экономических наук, 
полковник запаса. Окон-
чил Московское высшее 
общевойсковое команд-
ное училище им. Вер-
ховного Совета РСФСР, 
имеет различные награ-
ды, в том числе медаль 
ордена «За заслуги 
перед Отечеством» 
II степени.

25 апреля 10:20 Депутат Госдумы Дмитрий Саблин (слева) 
проводит инструктаж участников соревнований

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Самые большие и красивые 
цветники традиционно поя-
вятся на Манежной площади, 
в сквере у Большого театра, 
на улице Новый Арбат, Триум-
фальной площади, Кутузов-
ском проспекте и в парке 
Победы на Поклонной горе. 
Общая площадь городских 
клумб превысит 800 тысяч 
квадратных метров. Благода-
ря поэтапной высадке расте-
ний они будут радовать мо-
сквичей и гостей столицы 
до поздней осени.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 15:37 Рулевой круизного теплохода Егор Горбатов встречает пассажиров. 
Одной из первых на борт ступила москвичка Мария Зельдович
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Небесному покровителю столицы посвятили книгу

Усатый и хвостатый сосед испугал известную певицу

Доктор исторических наук, 
лауреат премии Союза писа-
телей России «Имперская 
культура» Александр Вычуг-
жанин во время подготовки 
своей книги изучил более 
200 почтовых от-
крыток. В этом со-
брании он хотел 
представить образ 
великомученика 
Георгия Победо-
носца через при-
зму филокартии 
(коллекционирова-
ние, изучение и систематиза-
ция открыток. — «ВМ»). 
На карточках, которые собрал 
в одном издании автор, не 
только изображения Георгия 
Победоносца. Там есть и по-

чтовые карточки, на которых 
нарисованы храмы, памятни-
ки, произведения изобрази-
тельного искусства, связан-
ные с этим святым. 
Книгу Александра Вычугжа-

нина высоко оце-
нили эксперты. На-
пример, по мне-
нию председателя 
Геральдического 
совета при прези-
денте России Геор-
гия Вилинбахова, 
это издание ис-

ключительного характера.
— Удивительный интерес к об-
разу святого Георгия Победо-
носца сохраняется и в наше 
время. Уникальная коллекция 
открыток Александра Вычуг-

жанина служит тому убеди-
тельным подтверждением. 
В филокартии существует мно-
жество тем коллекционирова-
ния, среди которых — этногра-
фические и видовые открыт-
ки, произведения изобрази-
тельного искусства. Но я впер-

вые столкнулся с таким много-
летним кропотливым собира-
тельством почтовых карточек, 
связанных с образом святого 
Георгия, — рассказал Георгий 
Вилинбахов. 
В книге представлены от-
крытки не только из России, 
но и из других стран мира, на-
пример, из Испании, Велико-
британии, Франции. Из них 
16 иллюстраций, опублико-
ванных в издании, посвяще-
ны традиции почитания свя-
того великомученика Георгия 
Победоносца в Москве.
Александр Вычугжанин соби-
рал свою коллекцию более 
двадцати лет. 
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Пума по кличке Геркулес про-
гуливается и чинно идет по 
дорожке в парке. Местные 
уже не разбегаются в страхе: 
одни привыкли к такой сосед-
ке и будто вовсе не замечают 
хищницу, другие с улыбкой 
здороваются и с Геркулесом, 
и с его хозяином Сергеем Та-
таринцевым, держащим свое-
го необычного питомца на 
прочном поводке. 
Мужчина купил котенка пумы 
у заводчиков в питомнике 
еще осенью 2019 года. Однако 
через год, в январе 2020-го, 
в стране ввели запрет на заве-
дение хищников в качестве 
домашних питомцев. Однако 
на животных, приобретенных 
ранее этого срока, запрет не 
распространяется. И все же 
большая часть соседей Сергея 
не хотят делить лестничную 
клетку и парк рядом с домом 
с Геркулесом.
— Раньше у нас с соседями 
была договоренность: мы гу-
ляли только по ночам. В итоге 
у Геркулеса появились про-
блемы: он стал бояться сол-
нечного света, а ветеринары 
диагностировали нехватку 
витамина D3. Тем не менее 
в парке днем мы обычно не гу-
ляем. Я ведь понимаю, что 
здесь много детей, — расска-
зал Сергей Татаринцев. 
Но несмотря на договоренно-
сти, соседи продолжают на-
стаивать, чтобы Сергей гулял 
со своей пумой где-нибудь 
в лесах за МКАД. Такой вари-
ант Сергею не подходит, как 
и переезд в частный дом. 
— Я не собираюсь от кого-то 
бегать. Мы живем в правовом 
государстве, а не в пещерном 
обществе. Переезд за город не 
дает гарантии безопасности. 
Я общаюсь с владельцами 
пум, которые живут в частных 
домах. У них возникают точно 
такие же проблемы с соседя-
ми. К тому же вариант с пере-
ездом не годится, потому что 
Геркулесу нужны регулярные 
медицинские обследования. 
Если мы будем жить за горо-
дом, их будет сложнее прохо-
дить, — объяснил Сергей.

Некоторые соседи все-таки 
поддерживают Сергея. На-
пример, владельцы собак. 
Они выгуливают своих пи-
томцев вместе с Геркулесом. 
Причем пума прекрасно ла-
дит с крупными собаками.
— Я видела, как Геркулес ведет 
себя на площадке. Он спокой-
но играет с собаками. Понят-
но, что животное 
абсолютно адек-
ватное, — расска-
зала соседка Сергея 
Анна Грин. — 
У меня, кстати, жи-
вут овчарки. Если 

их неправильно воспитать, то 
они будут агрессивными. То же 
самое и с пумой. По моим на-
блюдениям, Геркулес воспи-
тан правильно. 
Однако недавно на Сергея 
и его пуму вновь обрушилась 
волна соседского гнева. В ин-
тернете опубликовали видео-
ролик, на котором видно, как 

Геркулес потрогал 
ребенка лапой. Ви-
део снято около 
года назад, когда 
питомец был еще 
котенком. Но акти-
висты района, по-

смотрев ролик, утвердились во 
мнении, что пума восприни-
мает детей как легкую добычу. 
Соседи собрали инициатив-
ную группу во главе с певицей 
Викторией Дайнеко. 
— Я не борюсь с конкретным 
человеком, я выступаю за без-
опасность. Это ненормаль-
но — бояться гулять в парке 
рядом с собственным домом 
с хищником. Дикие животные 
должны быть закрыты в клет-
ках в зоопарках. Ненормаль-
но утверждать, что пума — 
это домашний зверь. Владе-
лец вводит всех в заблужде-

ние. Возможно, он и сам за-
блуждается. Мне хочется ве-
рить, что никто не пострада-
ет, — сказала Дайнеко. 
Адвокат Дмитрий Романов, 
представляющий интересы 
певицы и всей инициативной 
группы, отметил, что Сергей 
держит пуму дома на закон-
ных основаниях, но просит 
усилить меры безопасности 
во время прогулок.
— Мы с инициативной груп-
пой, в которую входят более 
100 человек, подали коллек-
тивное обращение в гене-
ральную прокуратуру. След-
ственный комитет уже прово-
дит проверку. Мы хотим 
устранить правовой пробел, 
обязать Сергея выгуливать 
пуму в наморднике и ботин-
ках, чтобы люди не боялись 
выходить в парк. Пока таких 
правил не принято. К тому же 
мы хотим закрепить на зако-
нодательном уровне, чтобы 
хозяева опасных хищников 
выгуливали своих питомцев 
в отдаленных местах, — рас-
сказал Дмитрий Романов.
Проверки Следственного ко-
митета владельца пумы не пу-
гают. У него есть все необходи-
мые документы на Геркулеса: 
сертификат СИТЕС (разреше-
ния на ввоз и вывоз из России 
животных и растений, подпа-
дающих под действие Конвен-
ции о международной торгов-
ле видами дикой фауны и фло-
ры, находящимися под угрозой 
исчезновения. — «ВМ»), товар-

ная накладная и документ на-
логового учета. 
Сергей Татаринцев с обвине-
ниями в свою сторону не со-
гласен. Он уже написал ответ-
ное заявление в полицию.
— Обвинения в мой адрес по-
падают под статью 282 Уго-
ловного кодекса РФ «Возбуж-
дение ненависти либо враж-
ды, а равно унижение челове-
ческого достоинства». Мы жи-
вем обычной жизнью, я нико-
му не бросаю вызов. А против 
нас развернули целую кампа-
нию, — сказал Сергей. 
Среди противников содержа-
ния пумы в квартире встреча-
ются и те, кто переживает не 
столько за безопасность лю-
дей, сколько за само живот-
ное. Зоозащитники уверены, 
что жизнь в квартире вредит 
здоровью хищника. 
— Это не так, — возражает на-
чальник отдела сохранения 
биоразнообразия Мосприро-
ды Сергей Бурмистров. — 
С ней достаточно гуляют. Же-
стокого обращения я не вижу. 
Но мне кажется, если хочешь 
держать дома крупное живот-
ное, то ему нужно построить 
вольер и гулять с ним на ого-
роженном участке. Пума мо-
жет быть адекватной и спо-
койной. Но никогда не зна-
ешь, как она себя поведет 
в следующую секунду.
«ВМ» будет следить за разви-
тием событий. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Последняя трудовая артель репортера эпохи
Илья Лин (урожденный Рах-
лин), личные вещи которого 
хранятся в музее «Вечерней 
Москвы», был журналистом 
выдающимся. Стоял у истоков 
газеты «Московский комсо-
молец» — это издание Илья 
Лин возглавлял с июля 
1921 го да по декабрь 1922-го. 
Работал в «Известиях», в Мо-
сковском коми-
тете компартии. 
В «ВМ» он писал 
уже после Вели-
кой Отечествен-
ной войны, 
в 1945 году. Пе-
чатался в каче-
стве литератур-
ного сотрудни-
ка. Наша газета 
стала послед-
ним местом ра-
боты выдающегося журнали-
ста. Зимой 1946 года он скон-
чался — подвело здоровье.
— После фронта Илья Зосимо-
вич много болел. Но даже про-
блемы со здоровьем его не 
остановили. Он продолжал 
работать, писать. Для него это 
было делом всей жизни. 
Я была в десятом классе, когда 
отец умер, — рассказала дочь 
журналиста Регина Лин.
Она передала музею редак-
ции пропуск и удостоверение 
литературного сотрудника, 

принадлежащие Илье Зоси-
мовичу. 
Хранится в нашем музее и сол-
датская фляжка Ильи Зосимо-
вича, что была его верной 
спутницей на протяжении Ве-
ликой Отечественной войны. 
В те лихие годы «Вечерка» не 
прекращала издаваться ни на 
день, наши журналисты тру-

дились на фрон-
те. Илья Лин же 
работал корре-
с п о н д е н т о м 
фронтовой газе-
ты «За Родину!». 
Когда враг был 
окончательно 
разбит и капи-
тулировал, Илья 
Лин вместе со 
многими други-
ми советскими 

военнослужащими получил 
медаль — «За победу над Гер-
манией в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 го-
дов». Удостоверение к награде 
тоже заняло почетное место 
в музее «Вечерки». 
А вскоре в нашей экспозиции 
появится еще один экспонат, 
связанный с выдающимся 
журналистом. Его дочь Реги-
на обещала подарить музею 
книгу о своем отце.
— В прошлом году, когда на-
чалась пандемия коронавиру-

са и ввели всеобщую самоизо-
ляцию, меня как раз посетила 
мысль собрать всю информа-
цию об отце. И пока мы все си-
дели по домам, я написала 
книгу. Сейчас ее финальный 
вариант проходит последние 
процедуры утверждения. 
В этом году уже отправим ее 
в печать, — поделилась Реги-
на Лин.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@m.ruСЛ
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МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН
ПРЕЗИДЕНТ НАУЧНООБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 
ТЕОЛОГИЧЕСКОЙ АССОЦИАЦИИ

Основы православной куль-
туры — это возможность 
сформировать понимание, 
что, помимо материальных 

устремлений, люди живут, опираясь 
на духовно-нравственный фундамент.

МИХАИЛ МУРАШКО
МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РОССИИ

Врачи, фельдшеры, медсе-
стры, диспетчеры, водите-
ли экипажей проявляют на-
стоящее мужество и луч-
шие человеческие качества 

в борьбе за жизнь и здоровье граждан. 
На службу скорой помощи легла серьез-
ная задача транспортировки и оказа-
ния медпомощи тяжелым пациентам 
с COVID-19. Выражаю искреннюю при-
знательность за ваш благородный труд.

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

Для депутатов, для сенато-
ров на первом месте были, 
есть и, уверен, останутся 
интересы нашей страны. 
Это прочная основа для со-

вместной работы по достижению стра-
тегических целей развития России.

ТИМУР БЕКМАМБЕТОВ
РЕЖИССЕР

Война привлекательна 
для людей искусства тем, 
что герои оказываются в си-
туациях, где проявляются 
их настоящие характеры.

Вчера 12:42 Документы и фляжка Ильи Лина, которая прошла с ним всю Великую 
Отечественную войну. Краска на ней во многих местах стерлась, есть вмятины

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный 100-летию «ВМ». Сегодня рассказываем 
об экспонатах музея редакции — личных вещах и документах фронтового журналиста Ильи Зосимовича Лина.

При поддержке Департамента СМИ и рекламы города Москвы в свет вышла книга «Образ Святого Георгия Победоносца 
в филокартии» Александра Вычугжанина. Автор изучил образ покровителя столицы по уникальным открыткам.

В многоэтажке в Можайском районе столицы поселился необычный жилец — канадская пума. Животное привлекло внимание активистов. 
Они требуют, чтобы хозяин не выгуливал своего питомца днем в общественных местах, а кошка вне квартиры носила намордник и ботинки.

24 апреля 15:37 Москвич Сергей Татаринцев выгуливает на поводке своего питомца — 
канадскую пуму по кличке Геркулес — в парке Можайского района столицы

Главное украшение 
пасхального стола

На улице Никольской, во дво-
ре старых построек, притаил-
ся храм Успения Пресвятой 
Богородицы на Чижевском 
подворье. Беленые стены, 
узорчатые окошки, а из пе-
карни неподалеку доносятся 
ароматы. Здесь уже второй 
год пекут куличи по старин-
ным рецептам. Подбирала их 
кондитер Анна Арданова, 
а воплотить в жизнь задумку 
решился староста храма Евге-
ний Белых. 
— Первую пекар-
ню запустили ак-
курат накануне 
Пасхи при храме 
святителя Николая 
Чудотворца в Под-
копаях, — расска-
зывает он. — Про-
дали тогда 600 штук, люди 
приходили и после праздника.
Обороты за год выросли более 
чем втрое. Да и рецепты по-
пробовали разные. 
Главным секретом Евгений 
Белых называет хорошо от-
стоявшуюся муку, щедро до-
бавленные цукаты, изюм, 
тыквенные семечки и хоро-
шее настроение пекарей. Тог-
да и праздничный хлеб полу-
чится на славу, да и простоит 
он долго, даже не засохнув.
— Мы не используем «хи-
мию», только натуральные 
ингредиенты, которые по-
ставляют нам производители 
из регионов, — говорит он.
Высокие стройные куличи 
уже стоят в печах. Размер 
устройств, где поднимает-
ся и затем румянится тесто, 
впечатляет. 
Металлические шкафы могут 
сравниться по размерам с ма-
ленькой комнатой. Заготовки 
к ним доставляют на теле-
жках. Главное условие — от-
сутствие сквозняков и суеты 
в цеху.

Евгений Белых считает, что 
возрождать пекарское дело 
надо именно с куличей. Ре-
цепты изучал по историче-
ским источникам. Оказалось, 
что в старину куличами был 
приготовленный хозяйками 
хлеб. «Собирали» его букваль-
но из того, что оставалось 
в избах к весне. Тогда запасы 
иссякали, но встретить глав-
ный православный праздник 
хотели торжественно и вкус-
но. Форма кулича изменилась 

на Руси в XVIII ве-
ке, когда из-за гра-
ницы привезли ре-
цепт ромовой 
бабы.
— В советское вре-
мя в кафетериях 
продавали кекс 

«Весенний», найти можно 
было и ромовую бабу, — рас-
сказывает Евгений Белых.
Зато традиции подавать на 
стол сдобу остались. Сильны 
они и сейчас. Рассказать о них 
Евгений Белых готов всем, 
кто зайдет за куличом.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В это воскресенье православные христиане 
празднуют Пасху. Одним из гастрономических 
символов светлого праздника испокон веков 
считался кулич, который сейчас в столице 
делают почти во всех городских пекарнях. 

факты
■ Москва уже не первый 
век связана с именем 
Георгия Победоносца. 
Его первое каменное 
изображение появилось 
в столице еще в 1464 го-
ду по распоряжению ве-
ликого князя Ивана III.
■ Первый официальный 
герб столицы с изобра-
жением святого был ут-
вержден 20 декабря 
1781 года. Он был изме-
нен во времена СССР. 
Но герб с ликом Георгия 
Победоносца вернули 
в 1993 году.

досье
Илья Лин родился в 1898 году в городе Борзна Чернигов-
ской губернии. В 1918 году возглавил плакатный отдел 
РОСТА. В конце 1919 года его назначили редактором 
«Юношеской правды», которая в будущем станет «Мо-
сковским комсомольцем». В 30-е годы работал в Москов-
ском комитете партии и в Доме техники Наркомата путей 
сообщения. Во время войны писал с Северо-Западного 
фронта в газету «За родину!». 

рецепт
Если вы решили испечь 
куличи, запаситесь про-
дуктами и терпением. 
Вам понадобятся пше-
ничная мука, молоко, 
сливочное масло, сухо-
фрукты, яйца, соль, са-
хар, дрожжи. Тесто 
дляпасхального кулича 
не должно быть крутым, 
но в то же время должно 
не прилипать к рукам. 
Подходить оно должно 
дважды, а пекутся кули-
чи 45 минут — час. 

символ веры

московские 
традиции
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26 апреля 12:22 Москвичка Мария Шаверина готовится 
к Пасхе
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Канадская пума по кличке Геркулес родилась в августе 
2019 года. Сергей Татаринцев приобрел животное офици-
ально, у него есть подтверждающие это документы. 
По словам владельца, на Геркулеса уходит все его свобод-
ное время. Геркулес весит 60 килограммов. Питается он ис-
ключительно сырым мясом: индейкой и говядиной. Содер-
жание хищника обходится владельцу в 30–40 тысяч руб-
лей в месяц. Но зарабатывать на пуме хозяин не планирует. 
Сергей Татаринцев не против, когда прохожие хотят сде-
лать фотографию с Геркулесом. Да и пума любит новые 
знакомства и не боится людей. Даже тех, кто настойчиво 
хочет его погладить. 

справка
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Учимся фокусироваться 
на позитивных мыслях
Занятия проходят в неболь-
шом застекленном здании, по 
форме напоминающем полу-
сферу. Медитировать москви-
чей учит тренер практики 
осознанности Миляуша Су-
лейманова. В помещении не 
звучит расслабля-
ющая музыка, как 
на обычных заня-
тиях йогой. Ведь 
практика осознан-
ности отличается 
от обычных меди-
таций тем, что 
нужно не расслабляться, а, на-
оборот, концентрироваться. 
— Мы тренируем навыки 
управления вниманием, 
учимся держать фокус на по-
зитивных мыслях и не витать 
мыслями в будущем или про-
шлом, а быть здесь и сей-
час, — объяснила Миляуша 
Сулейманова.

Первое занятие посвятили 
теме управления вниманием. 
Тренер показывает участни-
кам практику «Изюм». Нужно 
посмотреть на обычный су-
хофрукт другими глазами 
и с помощью различных орга-

нов чувств найти 
в нем что-то новое, 
например, увидеть 
необычную форму.
После этого группа 
перешла к освое-
нию дыхательных 
практик. 

Москвичка Дарья Долгова пла-
нирует продолжать занятия. 
— Медитации помогают упо-
рядочить мысли. После прак-
тик у меня всегда хорошее 
настроение, а на лице — 
улыбка, — рассказала Дарья 
Долгова.
ОКСАНА СЕДЫХ
edit@vm.ru

Вчера в парке «Фили» стартовали регулярные 
занятия по медитации. Их будут проводить 
по средам в арт-студии «Филька».
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Корреспонденты «ВМ» АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ, 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО, МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ, 
ВЕРОНИКА УШАКОВА, САМЕР МУСТАФА

Стемнело рано, но стадион 
«Метеор» около Парка Побе-
ды ярко освещен. На поле — 
ожесточенная борьба за мяч. 
Если это разминка, то какова 
игра? 
Звучит свисток! Теперь, на-
верное, побегаем по кругу... 
Не тут-то было! Спортсмены 
встают в четыре колонны — 
по две друг против друга. По 
сигналу тренера Олега Жуко-
ва встаю в конец одной из них. 
Выполняем упражнение «бес-
конечный пас»: игроки бы-
стро перемещаются, мячи ле-
тают туда-сюда, 
как в руках жон-
глера. Моя оче-
редь. Даю пас не 
в ту сторону. Бегу 
не в ту колонну... 
Стараюсь не ме-
шать! Но здесь ис-
ход игры зависит 
от каждого человека. Наконец 
вижу систему: слева получил 
мяч — направо отдал, встал 
в конец противоположной ко-
лонны...
— Упор лежа, 10 отжиманий, 
10 на пресс! — кричит тренер.
Падаем на мерзлую траву, вы-
полнив подходы, вскакиваем. 
Задачи усложняются. Бег зиг-
загами, передача мяча в паде-
нии, подъем с земли… Непро-
сто привыкнуть — мяч оваль-
ный, похож на дыню. Команда 
слажена, как часовой меха-
низм, выбиваюсь из него 
только я. Пас отдаю не глядя, 
стремясь все делать быстрее.
— Сначала поймай взгляд 
игрока, убедись, что он готов 
принять мяч! — советует пре-
зидент клуба Игорь Кустов. 
Начинает получаться! Но мы 
переходим к следующему эта-

пу. Команда делится на игро-
ков схватки — более мощ-
ных, и защиты — более бы-
стрых и атлетичных. Тренер 
предлагает присоединиться 
ко вторым. 
Делимся на четверки. Вдале-
ке стоят двое регбистов 
с щитами-«подушками». За-
дача первого в нашей колон-
не — разбежавшись, войти 
в контакт, пройти живое пре-
пятствие и, двигаясь по слож-
ной траектории, отдать пас 
партнеру. Это единственная 
понятная мне задача, поэто-

му прошусь быть 
первой. Разбежав-
шись, отчаянно 
влетаю в щит пле-
чом… Физические 
действия проще 
совершать, чем 
пытаться постичь 
разумом сложную 

игру. Отдельно отрабатываем 
захваты — нужно уметь ли-
шить противника свободы 
действия, повалить на землю. 
Игра бескомпромиссная, но 
спортсмены доброжелатель-
ны, подсказывают, что делать. 
Здесь явно есть место и спор-
тивной злости, и дружбе.
Игроки схватки под руковод-
ством капитана команды Те-
мура Рудышина тем временем 
выстроились в странную кон-
струкцию — две замкнутые це-
почки по восемь человек друг 
напротив друга. Каждый, со-
гнувшись, вцепился в того, кто 
стоит перед ним. Полузащит-
ник бросает мяч в этот «кори-
дор», и регбисты пытаются пе-
ретолкать друг друга. Но это 
сражение лишь репетиция пе-
ред игрой, которая начинается 
только в конце тренировки. 

Здесь решаю остаться просто 
наблюдателем. 
— Больше контроля мяча! — 
командует тренер.
Наконец, выполнив все по-
ставленные задачи, разгоря-
ченные спортсмены собира-
ются в круг, кладут друг другу 
руки на плечи. Олег Жуков 
подводит итоги тренировки: 
кому-то делает замечания по 
поводу дисциплины, кого-то 
подбадривает, настраивает 
клуб на товарищеский матч.
Замечаю, что в команде люди 
разных возрастов — пример-
но от 17 до 45. И разных про-
фессий. 
— У нас почти нет спортсме-
нов, которые с детства занима-
ется регби, — говорит Игорь 
Кустов. — А есть те, кто при-

шел, увидел, полюбил этот вид 
спорта. Обычно новички не 
попадают сразу в основную 
группу: не меньше месяца 
с ними занимается отдельный 
тренер. 
На этот сезон у «Форума» боль-
шие планы: выступить на чем-
пионате Москвы, на пляжных 
турнирах регионального и фе-
дерального значения, прове-
сти соревнования самим, вы-
ступить на международной 
арене...
— Регбийная семья во всем 
мире очень сплоченная, — го-
ворит президент клуба. — Это 
джентльменская игра, неда-
ром в нашем манифесте пер-
вый пункт — уважение. После 
двух игровых таймов всегда 
есть неофициальный третий, 

когда соперники пожимают 
друг другу руки, садятся за об-
щий стол, делятся эмоциями. 
При этом на поле нужна спор-
тивная злость, смелость — без 
внутреннего стержня в регби 
делать нечего. 
Команда расходится, поблаго-
дарив тренера аплодисмента-
ми. Прошу Олега дать мне 
оценку как новичку.
— Вначале растерялась, но 
когда успокоилась, у тебя по-
лучилось все, что мы отраба-
тывали, на пять баллов, — го-
ворит тренер. — Главное в рег-
би — дисциплина. Мяч не пой-
мал? От этого никто не застра-
хован. Но все зависит от трудо-
любия игроков.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Любительский регби-клуб «Форум» 
начал игровой сезон. Корреспондент 
«ВМ» приняла участие в тренировке 
столичной команды и узнала, почему 
в этом спорте надо быстро не только 
бегать, но и принимать решения.

Игра 
дружных 
и смелых

8 апреля 22:01 Корреспондент «Вечерней Москвы» Дарья Пиотровская осваивает новый вид спорта — регби. Она тренируется 
быстро принимать пас от тренера команды Олега Жукова и отдавать мяч другим игрокам на поле

правила
Регби-15 — один из ви-
дов регби-футбола, 
возникшего в Англии 
в XIX веке. Команда де-
лится на игроков схват-
ки (нападения) и защи-
ты. Задача, передвига-
ясь с мячом по полю, 
занести его в зачетную 
зону противника. Отда-
вать пас вперед нельзя, 
только назад. Можно 
бить ногой по мячу. 
Гол у регбистов называ-
ется «попытка». В этом 
спорте существует мно-
жество тактических 
комбинаций. 

27 апреля 19:29 Студентка магистратуры ВШЭ Оксана Шипачева и сотрудник ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» Артемий Третьяков изучают видеозапись тушения травяного пожара

Пешеходная зебра велосипеду 
не товарищ
Полицейские обосновались 
неподалеку от пешеходного 
перехода на Краснопрудной 
улице. По их словам, именно 
в таким местах велосипеди-
сты совершают больше всего 
нарушений. 
— Проблема в том, что мо-
сквичи постоянно куда-то 
спешат, опаздывают. А по пра-
вилам, чтобы перейти улицу, 
нужно остановиться, слезть 
с велосипеда и пройти этот 
участок дороги пешком, везя 
за собой «железного коня». Но 
мало кто соблюдает это требо-
вание. Особенно часто прави-
ло нарушают курьеры, кото-
рые стремятся поскорее до-
ставить заказ, — говорит ин-
спектор ГИБДД, капитан Ан-
дрей Мезенцев. 
Движение по переходу, около 
которого дежурят полицей-
ские, регулируется светофо-
ром. Загорается зеленый, 
и люди спешат перейти улицу, 
пока разрешающий сигнал го-
рит. Тут к дороге подъезжает 
курьер на велосипеде. Он так 
спешит проехать по зебре, что 
чуть не сбивает пешехода.
Андрей Мезенцев останавли-
вает курьера, просит предъя-
вить документы и объясняет, 
что пересекать проезжую 
часть верхом на велосипеде 
нельзя. 
— Но я спешу доставить заказ. 
У меня 10 минут, иначе — 
штраф. И что случится, если 
я проеду по зебре, 
а не пройду пеш-
ком? — оправды-
вается Казанцов 
Мамасалиев. 
— Это нарушение 
Правил дорожного 
движения, кото-
рые, между прочим, придума-
ны для вашей же безопасно-
сти. Если вы ездите на велоси-
педе, нужно обязательно изу-
чить их и никогда не нару-
шать, иначе это может закон-
читься трагедией, — заявляет 

капитан Мезенцев и составля-
ет протокол. 
Дальше полицейские отправ-
ляются к школе на Русаков-
ской улице. Сейчас школьни-
ки как раз возвращаются 

с уроков. Два пар-
ня подъезжают 
к дороге на самока-
тах, но останавли-
ваются и перехо-
дят улицу пешком.
— Правильно дела-
ете, — обращается 

к ребятам капитан Татьяна 
Курилина. — Возьмите памят-
ки, сделанные в виде комик-
сов, повторите Правила до-
рожного движения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера сотрудники дорожно-патрульной службы ГИБДД Центрального 
административного округа столицы провели рейд «Велосипедист». 
Они напомнили жителям столицы Правила дорожного движения.

это закон
Статья 12.29 Кодекса 
об административных 
правонарушениях Рос-
сии «(Нарушение Пра-
вил дорожного движе-
ния пешеходом или 
иным лицом, участвую-
щим в процессе дорож-
ного движения») пред-
усматривает ответ-
ственность для тех, кто 
проезжает по пешеход-
ному переходу на вело-
сипеде или самокате. 
Нарушителям этого 
пункта кодекса грозит 
штраф 800 рублей. 

Пожарные добровольцы 
должны гореть любимым делом
В состав группы доброволь-
ных лесных пожарных цен-
трального региона входят по-
рядка 50 активных волонте-
ров. Они занимаются дистан-
ционным мониторингом воз-
гораний, просветительской 
деятельностью и помогают 
сотрудникам МЧС 
и лесной охраны 
тушить пожары. 
Группа специали-
зируется на торфя-
никах. 
— На один кубиче-
ский метр торфа 
нужно вылить примерно одну 
тонну воды. Еще почву необ-
ходимо постоянно перемеши-
вать лопатой. Только так мож-
но наверняка потушить тор-
фяник, — рассказала волон-
тер группы Наталья Руцкая.
Добровольцы с началом пожа-
роопасного сезона регулярно 
выезжают с инспекциями на 
восток Московской области. 
Ведь именно там расположе-
но огромное количество тор-
фяников. 

По словам волонтеров, в 90 
процентах случаев причиной 
пожаров в лесах становятся 
действия человека. 
— Даже если вы заметили не-
большое возгорание у обочи-
ны дороги, нужно звонить 
в службу 112 или по телефону 

лесной охраны 
8 (800) 100-94-00. 
Иначе небольшое 
пламя может впо-
следствии охва-
тить огромную тер-
риторию, — сказа-
ла Наталья Руцкая. 

На встречу добровольцев пе-
ред началом опасного сезона 
пришли в основном те, кто так 
или иначе сталкивался с по-
жарами. У кого-то сгорела 
баня на даче, кто-то видел 
объятый пламенем лес. Еще 
на сборы пришли волонтеры 
социальной сферы, чтобы 
сменить профиль.
— Я участвовал в акции «Мы 
вместе» в Москве, помогал по-
жилым людям. А сейчас я могу 
направить свои силы в новую 

сферу. Тем более я всегда меч-
тал быть пожарным, — при-
знался сотрудник ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» Артемий Тре-
тьяков.
Добровольцы заполнят анке-
ты, прослушают курс лекций 
и после этого смогут вступить 
в ряды пожарных волонтеров. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Группа добровольных лесных пожарных центрального региона 
провела встречу для новых волонтеров. Участникам рассказали 
о мифах, связанных с возгораниями, и технике безопасности.

ну и как вам?

КАСЯ КУЛЬКОВА
КООРДИНАТОР ГРУППЫ 
ДОБРОВОЛЬНЫХ ЛЕСНЫХ ПОЖАРНЫХ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО РЕГИОНА

Волонтером группы может 
стать любой желающий старше 
18 лет. И у нас много направле-
ний. Кроме тушения пожаров, 
можно читать лекции детям 
и взрослым, мониторить спут-
никовые снимки, организовы-
вать обучение новичков, под-
возить группу до места пожара. 
Даже если вы не обладаете 
высокой выносливостью, 
вы можете помочь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
дело техники
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Кадры расскажут 
главное
Мероприятие пройдет в зда-
нии исполнительного коми-
тета «Общероссийского на-
родного фронта».
В рамках ретроспективы фе-
стиваля организаторы прове-
дут мастер-класс «Говорить 
и показывать!» Во время заня-
тия продюсер и режиссер Ки-
рилл Косолапов расскажет 
участникам встречи о том, 
как эффектно и доходчиво 
«упаковать» суть деятельно-
сти добровольцев 
с помощью киноя-
зыка в формат ко-
роткометражного 
фильма.
Еще гости смогут 
посетить открытие 
выставки кино-
афиш «Ярче, чем в кино». На 
вернисаж придут эксперты 
и организаторы фестиваля 
«Лампа» и побеседуют со все-
ми желающими в неформаль-
ной обстановке. 
— Этот фестиваль в Москве 
создаст условия для того, что-
бы мотивировать участников 
на волонтерство. К тому же, 
может быть, фильмы помогут 
им по-новому взглянуть на 
мир и найти новые решения 
социальных проблем. Благо-
даря занятиям и мастер-клас-
сам, которые состоятся в рам-
ках фестиваля, представители 
некоммерческих организа-
ций, начинающие кинемато-
графисты и режиссеры-люби-
тели смогут набраться кино-
опыта, повысить свои профес-
сиональные навыки, — поде-
лилась менеджер фестиваля 
«Лампа» Дарья Багаева. 
Она добавила, что эксперты на 
мастер-классах научат гостей, 
как создать социальное медиа. 
А фильмы-призеры «Лампы» 
станут наглядным пособием 
того, как можно говорить о са-
мых острых социальных про-
блемах на языке кино.
Кстати, перед показом корот-
кометражек актер и режиссер 
Антон Богданов проведет дис-
куссию на тему «Как попада-
ют в кино?» Участникам 
встречи расскажут, как созда-
вались фильмы, представлен-

ные в различных номинациях 
на кинофестивале, и как они 
повлияли на жизнь людей и 
социальных групп.
В завершение фестиваля орга-
низаторы проведут меропри-
ятие  «Кино без границ». 
Участникам встречи проде-
монстрируют подборку моти-
вационных фильмов со всего 
мира, которые становились 
призерами конкурса «Лампа» 
с 2014 по 2020 год. Показ про-

ведет председа-
тель жюри фести-
валя, актриса Яна 
Поплавская.
Ведущими торже-
ственной церемо-
нии открытия фе-
стиваля в этом 

году станут актеры Катерина 
Шпица и Антон Богданов.
Кстати, ранее ретроспективы 
проводили в отделении Орга-
низации Объединенных На-
ций в Женеве. Работы конкур-
сантов, которые победили 
в 2020 году, были представле-
ны в штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Сегодня в столице состоится показ-
ретроспектива Международного 
кинофестиваля социально ориентированных 
короткометражных фильмов, видеороликов 
и соцрекламы «Лампа». 

камера! мотор!

топ-3
Фильмы 
фестиваля 
прошлых лет:

■ «Почему я?» Соци-
альный ролик, призер 
2015 года, рассказываю-
щий о важности благо-
творительности. 
■«Причудливый танец 
в колесе жизни». Ко-
роткометражка филип-
пинца Арханмара Хер-
нандеза Рибэта посвя-
щена людям с ограни-
ченными возможностя- 
ми здоровья.
■«Доктор клоун — 
доктор для жизни».
Российский фильм о ра-
боте детских врачей.

Вчера 13:27 Инспектор по пропаганде ГИБДД Татьяна 
Курилина проводит беседу с одиннадцатиклассниками 
Владом Ивановым и Иваном Алексиным (слева направо)

дневной дозор
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ОЛЕГ КУДРЯВЦЕВ
ТВЕРСКОЙ МЕЖРАЙОННЫЙ ПРОКУРОР 
ГОРОДА МОСКВЫ
По инициативе Тверской меж-
районной прокуратуры воз-
буждено уголовное дело 
по статье 159 Уголовного ко-
декса («Мошенничество») 
по факту хищения денег 
под видом оказания юридиче-
ских услуг. В настоящее время 
к нам обратились четверо по-
терпевших, у которых в общей 
сложности похитили более 
четырех миллионов рублей. 
По этим фактам проводятся 
все необходимые следствен-
но-оперативные действия 
по расследованию дела и при-
влечению виновных лиц к уго-
ловной ответственности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Представители Тверской меж-
районной прокуратуры на-
правляются к деловому цен-
тру, расположенному на 1-й 
Брестской улице. С ними — 
москвичка Александра Сафро-
нова. Она пострадала от лже-
юристов.
— Я живу в коммунальной 
квартире в Хамовниках. Двое 
моих соседей сдают комнаты 
иностранцам. Из-за этих 
жильцов на квартиру прихо-
дят огромные счета за комму-
нальные услуги, потому что 
они расходуют очень много 
воды, — рассказывает Алек-
сандра. — Но никто из них не 
платит по счетам! Все бремя 
ложится на одну меня, потому 
что только я прописана в этой 
квартире. Я стала обивать по-
роги управляющей компа-

нии, МФЦ, но ничего не могла 
доказать. А однажды мне по-
звонили, представились юри-
стами и пообещали решить 
проблему, пригласили к себе 
в офис.
Сначала за услуги юристов 
женщина заплатила 24 тыся-
чи рублей, потом ей сказали, 
что нужно задействовать лю-
дей из других организаций, 
а для этого нужны еще деньги.
— Я сказала, что у меня нет та-
ких денег. Тогда юристы посо-
ветовали взять кредит. В об-
щей сложности я отдала им 
127 тысяч рублей, — жалуется 
женщина. — А в феврале они 
перестали выходить на связь. 
Около офиса представителей 
прокуратуры ждут еще трое 
потерпевших.
— У меня возник вопрос с на-
числением трудового стажа. 
В Пенсионном фонде мне не 
помогли. Поэтому я обрати-
лась в эту компанию. Юрист 
изучил мои документы и ска-
зал, что мне положена добавка 
к пенсии около семи тысяч ру-
блей, пообещал добиться этой 
выплаты. За свои услуги он за-
просил 184 тысячи рублей, но 
сказал, что эти деньги мне 
вернутся после судебного ре-
шения, — рассказывает Елена 
Слитикова. — Но через неде-
лю «усердной работы» меня 
стали кормить обещаниями. 
Прошло несколько месяцев, 
и юристы перестали отвечать.
Представители прокуратуры 
подключили сотрудников от-

дела полиции по Тверскому 
району. Вместе они решили 
разобраться в ситуации и на-
казать мошенников. 
Заместитель начальника от-
дела дознания ОМВД по Твер-
скому району Екатерина Кра-
савина предъявляет при входе 
в здание постановление о про-
ведении обыска. Дежурный 
охранник внимательно изуча-

ет документы, беглым взгля-
дом просматривает бумаги 
у себя на столе.
— Представители этой компа-
нии действительно арендуют 
здесь несколько офисов на 
седьмом этаже, — подтверж-
дает охранник Сергей Ново-
женин. 
Поднимаемся на лифте. Офи-
сы, которые арендуют лже-
юристы, оказываются за-
крыты. На помощь приходит 
Сергей Новоженин. Он, по-
рывшись в ящичке на посту 
охраны, находит запасные 
ключи. Полицейские и пред-

ставители прокуратуры захо-
дят внутрь офиса. Видно, что 
еще совсем недавно здесь кто-
то был. В одной из комнат на 
столе стоит чашка с недопи-
тым, еще теплым кофе. Вид-
но, лжеюристы узнали о том, 
что к ним идет полиция, 
и успели уйти через черный 
ход. Кажется, что это просто 
теория из фильма про шпио-

нов. Но не тут-то 
было. Полицей-
ские обследовали 
помещения и наш-
ли в одном из каби-
нетов потайной 
выход. 
Теперь нужно про-
вести детальный 
обыск. Полицей-
ские пригласили 
двоих понятых 
и начали доставать 
из шкафов доку-
менты.

— Все изъятые бумаги будут 
вещественным доказатель-
ством, — поясняет Екатерина 
Красавина.
Полицейские еще раз опроси-
ли потерпевших. Они подроб-
но рассказали, в каких комна-
тах беседовали с преступни-
ками, где передавали деньги, 
подписывали бумаги. Опера-
тивники считают, что мошен-
никам не удастся далеко уйти, 
ведь имена тех, кто снимал 
офисы в деловом центре, уже 
известны. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obuedkov@vm.ru

Потайной ход не поможет 
уйти от наказания

Вчера 11:56 Тверской межрайонный прокурор города Москвы Олег Кудрявцев осматривает офис, который лжеюристы арендовали в здании делового центра 
на 1-й Брестской улице. Он тщательно обыскал помещение вместе со следственно-оперативной группой и нашел важные улики 

проверка

В прокуратуру 
обратились не-
сколько чело-
век, которых об-
манули сотруд-
ники юридиче-
ской компании. 
Корреспондент 
«ВМ» отправил-
ся на проверку. 

Документы, 
найденные 
в офисах, 
докажут вину 
мошенников

Современные творцы 
продолжают славные традиции
Сегодня во Всероссийском 
художественном научно-ре-
ставрационном центре имени 
академика И. Э. Грабаря от-
крывается выставка «Разго-
вор с мастером», посвящен-
ная 150-летию со дня рожде-
ния основателя центра. 
Современные художники 
представили свое видение 
известных полотен.

В экспозиции более 40 работ. 
Их авторы, участники творче-
ского объединения «Мастер-
ская 18», постарались пере-
нять стиль художника-им-
прессиониста Игоря Грабаря. 
— Мы выпускники Суриков-
ского художественного ин-
ститута и последователи мо-
сковской школы живописи. 
Она ведет начало от Корови-
на, Грабаря, Герасимова — 
это имена русских импрессио-
нистов, — рассказала куратор 
выставки и художник Ната-
лия Юстицкая.
Для современных художников 
это особенный проект. В сво-
их работах они не только ис-

пользуют принципы творче-
ства и технические приемы 
Игоря Грабаря, но и развива-
ют традиции импрессиониз-
ма, тем самым показывая эво-
люцию стиля. 
— Грабарь писал раздельны-
ми мазками, это когда каж-
дый мазок имеет отдельный 
чистый цвет. Мы же смешива-
ем цвет в самом мазке. За счет 
этого мы добиваемся эффекта 
мерцающего света и цвета, — 
объяснила художница. 
Преемственность выражает-
ся и в том, что художники, 
как и Игорь Грабарь, работа-
ют «с натуры»: пишут на пле-
нэре и переносят на холст жи-
вые сюжеты, пейзажи, на-
тюрморты.
— Выставка называется «Раз-
говор с мастером», потому что 
этот разговор ведется через 
кисть, и в процессе копирова-
ния происходит глубокое по-
нимание творчества, такое, 
каким его чувствовал сам Гра-
барь. Мы даем ответ на его 
«натурческие» изыскания, — 
рассказала Наталия.

Она тоже представила не-
сколько своих работ. Одна из 
них схожа с картиной Граба-
ря «Хризантемы». В левой ее 
части — точная копия «Хри-
зантем», а в правую девушка 
добавила автопортрет. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

АЛЕКСАНДРА КУНТИНА
СОТРУДНИК ВЫСТАВОЧНОГО ОТДЕЛА 
ЦЕНТРА ИМЕНИ И. Э. ГРАБАРЯ

Обычно все выставки, которые 
проходят в нашем центре, свя-
заны с реставрационными ра-
ботами Игоря Грабаря и его 
научными трудами. А в памят-
ный год, к 150-летию со дня 
рождения, мы решили, что 
нужно раскрыть Грабаря и как 
художника. Коллеги из «Ма-
стерской 18» предложили по-
казать по-новому его творче-
ство. Также мы представили 
и автопортрет Грабаря, кото-
рый хранился в наших фондах. 
Он хорошо вписался по стилю 
и дополнил экспозицию. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Художница нарисовала загадочные 
заброшенные объекты советской эпохи 
Сегодня в Государственной 
Третьяковской галерее от-
крывается выставка совре-
менной художницы Таисии 
Коротковой «Темный лес».

В основе нового проекта Таи-
сии Коротковой — блоги стал-
керов, которые описывают 
свои походы на заброшенные 
в лесу промышленные объек-
ты в жанре, близком к фоль-
клору. Исследователи отправ-
лялись в лес за приключения-
ми и новым опытом, что сбли-
жало их с героями традицион-
ных сказок. 
В серии графических картин 
Коротковой изображены се-
кретные объекты, созданные 
во время холодной войны: 
бункеры, бочки из-под топли-

ва, заросшие травой, испыта-
тельные станции, звуковые 
зеркала, которые использова-
лись для обнаружения само-
летов противника, полигоны. 
Эти сооружения отсылают 
зрителя к наследию советской 
ядерной эпохи и в то же время 
напоминают кадры из поста-
покалиптических фильмов-
катастроф.
— Основные вопросы, инте-
ресующие меня как художни-
ка, — взаимоотношения чело-
века и общества с современ-
ной наукой, индустрией и тех-
нологиями, — рассказала Таи-
сия Короткова. — Освоение 
космоса, наследие советской 
ядерной эпохи и его влияние 
на жизнь и экологию, пробле-
мы современной физики — 

темы моих последних живо-
писных серий.
Для картин из серии «Темный 
лес» художница использова-
ла необычный материал — 
склеенные в единое полотно 
скатерти. По задумке Таисии 
Коротковой, они должны от-
сылать зрителя к русским 
традициям гостеприимства, 
а также напоминать о тради-
ционной роли женщины как 
сказительницы.
На выставке представлено бо-
лее 30 работ Таисии Коротко-
вой, выполненных в различ-
ных техниках. Например, ху-
дожница использует тради-
ции книжной иллюстрации 
XIX–XX веков. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Поставить прививку от COVID-19 можно прямо на рабочем месте
На этой неделе в Москве 
стартовала программа по-
ощрения привившихся 
от COVID-19 пожилых мо-
сквичей. Они получат пода-
рочные карты на тысячу руб-
лей. Также в столице старто-
вала вакцинация от корона-
вируса в четырех торговых 
центрах, находящихся 
на выездах из города. Речь 
идет о торговом комплексе 
«Садовод», торгово-развле-
кательном центре «Мега 
Теп лый Стан», гипермаркете 
«Глобус» в поселении Со-
сенское и  строительном ги-
пермаркете «Леруа Мерлен» 
в селе Юдино. 

— Впереди майские праздни-
ки, в эти дни многие традици-
онно выезжают на дачу, заез-
жая по пути в торговые цен-
тры, расположенные на выез-
дах из города. В четырех та-
ких центрах сегодня начали 
работу выездные бригады 
вакцинации от коронавиру-
са. В течение недели часто мо-
жет не хватать времени для 
посещения пункта вакцина-
ции. Торговые центры, в кото-
рых теперь можно сделать 
прививку, расположены на 
ключевых вылетных маги-
стралях, ведущих к точкам 
концентраций дачных това-
риществ. Надеемся, что те-
перь сделать прививку будет 
удобно еще большему коли-
честву человек, — сообщила 
заместитель мэра Москвы по 

вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова.
По ее словам, это первые тор-
говые центры, в которых от-
крыли возможность вакцина-
ции для людей, которые пред-
почитают проводить выход-
ные за городом. В перспекти-
ве ближайших одной-двух не-
дель количество таких ТЦ бу-
дет увеличено.
Бесплатно сделать прививку 
от коронавируса в столице 
также можно в одном из 
100 пунктов на базе город-
ских поликлиник. Без записи 
пройти вакцинацию можно 
в популярных общественных 
местах, где работают выезд-
ные бригады. Также при-
виться можно в частных мед-
клиниках. Москва заключи-
ла 112 соглашений с част-
ными медорганизациями, 
92 клиники уже начали вак-
цинировать жителей. Сама 
вакцина для жителей бес-
платна, оплатить нужно 
лишь услуги клиники по вве-
дению препарата.

Кому прививаться и кому 
не спешить
— Делать прививки я бы в пер-
вую очередь советовала лю-
дям, для кого коронавирус мо-
жет быть смертелен. Это по-
жилые и люди с хронически-
ми заболеваниями — если, 
конечно, лечащий врач дает 
разрешение, — пояснила те-
рапевт, врач высшей катего-
рии Лариса Алексеева.

Кстати, в Москве прививку от 
коронавируса сделали уже 
около 400 тысяч жителей 
старшего возраста. 
Вирусолог, генетик, руково-
дитель Лаборатории геном-
ной инженерии МФТИ Павел 
Волчков посоветовал не то-
ропиться с вакцинацией 
уже переболевшим корона-
вирусом.
— Если человек достаточно 
длительное время болел, 
у него развился высокий уро-
вень антител, и они будут со-
храняться достаточно долго. 

Многие люди в легкой форме 
переболели, и не у всех даже 
фиксируемый уровень анти-
тел наблюдается. В то же вре-
мя наблюдается Т-клеточный 
иммунитет, — сказал он.

Немного расслабились
Тем, кто не переболел, приви-
ваться нужно, потому что ко-
вид в Москве до сих пор не по-
бежден. С конца марта пока-
затели заболеваемости коро-
навирусом в столице, увы, 
стабильно растут каждую не-
делю.

— Столичный регион может 
служить общероссийским 
«термометром заболеваемо-
сти», поскольку в Москве вы-
сокая плотность населения 
и достаточно эффективная ло-
гистическая система отобра-
жения данных по заболевае-
мости, — пояснил Павел Волч-
ков. — Увеличение заболевае-
мости связано с тем, что все 
больше людей перестают со-
блюдать санитарные нормы 
из-за усталости от пандемии. 
При посещении обществен-
ных мест многие не надевают 

маски. Из-за всеобщей рас-
слабленности цифры и увели-
чиваются.
Лариса Алексеева считает, что 
дело еще и в неправильном 
понимании звучащих в СМИ 
новостей.
— Люди слышат, что у москви-
чей сформировался коллек-
тивный иммунитет, и думают, 
что все — ковид побежден, — 
пояснила эксперт. — А на са-
мом деле речь идет лишь 
о больших числах. Тут как с се-
рьезной автоаварией: шанс 
попасть в нее вроде бы неве-
лик, но время от времени все 
равно кто-то попадает.

По мнению врача, расслаб-
ляться еще очень рано. В об-
щественных местах — транс-
порте, магазинах, офисах — 
нужно продолжать носить ма-
ску. Также до сих пор имеет 
смысл ограничивать круг об-
щения. Особенно если вы до 
сих пор не привились. Но луч-
шее средство от ковида, ко-
нечно, — вакцинация.

Помощь на производстве
Успешно борются с пандеми-
ей столичные предприятия. 
Так, на Московском НПЗ про-
должается добровольная вак-
цинация сотрудников. Проце-
дура проводится специализи-
рованной медицинской орга-
низацией. Коллективный им-
мунитет выработан более чем 
у половины персонала.
Сделать прививку могут все 
желающие сотрудники. Регу-
лярно проводится превентив-
ное тестирование, а также ис-
следования на антитела 
у 100 процентов персонала.
Вместе с этим соблюдается 
весь комплекс противоэпиде-
мических мер. Пропускные 
пункты предприятия оборудо-
ваны автоматизированными 
системами термоконтроля. 
В помещениях установлены 
бактерицидные рециркулято-
ры воздуха, санитайзеры с де-
зинфицирующим средством, 
ежедневную дезинфекцию 
проходит рейсовый транспорт.
— Наше предприятие имеет 
непрерывный цикл производ-

ства. В период пандемии за-
вод бесперебойно снабжал го-
род топливом. В это время еще 
важнее стала забота о безо-
пасности сотрудников, кото-
рые каждый день, несмотря 
на ограничения и объектив-
ные трудности, выходили на 
работу, чтобы обеспечить то-
пливом врачей, обществен-
ный транспорт, жителей сто-
лицы. Теперь благодаря тому, 
что прививку можно сделать 
на предприятии, у сотрудни-
ков появились принципиаль-
но новые возможности защи-
тить себя и окружающих, — 
отметил генеральный дирек-
тор Московского НПЗ Вита-
лий Зубер. 
НИКИТА МИРОНОВ
relation@vm.ru

20 января 2021 года 11:02 Врач Оксана Шарапова консультирует москвича Вадима Заплечного 
в пункте вакцинации в столичном театре «Геликон-опера»
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Всех желающих горожан 
сегодня прививают в спе-
циальных пунктах, спи-
сок которых можно найти 
по ссылке mos.ru/city/
projects/covid-19/privivka. 
В столице также работает 
единый номер 8 (800) 
550-50-30 — так можно 
записаться на прививку 
от COVID-19. Если воз-
никли какие-то вопросы, 
их задают на горячей ли-
нии по вакцинации: 
8 (800) 200-0-200 или 112.

справка

дня требуется 
для формирова-
ния иммунитета 
после прививки 
вакциной «Спут-
ник V».

цифра

42

Медицинское сообщество поддержало идею 
увеличить бюджет здравоохранения 
Вчера академик РАН, прези-
дент Национального центра 
детской гематологии, онко-
логии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогаче-
ва Александр 
Румянцев (на фо-
то) направил до-
кументы на уча-
стие в предвари-
тельном голосо-
вании «Единой 
России» в пред-
дверии сентябрь-
ских выборов депутатов 
Государственной думы.

Как отметил Александр Ру-
мянцев, это станет для него 
хорошей возможностью на са-
мом высоком уровне поднять 
важнейший вопрос об увели-

чении расходов на здравоох-
ранение.
— Я не раз говорил о том, что 
финансирование российской 

медицины вдвое 
меньше, чем в це-
лом в мире, — на-
помнил Александр 
Румянцев. — Поэ-
тому принял реше-
ние баллотиро-
ваться в депутаты 
Государственной 
думы с тем, чтобы 

усилить медицинское сооб-
щество в парламенте и до-
биться того, чтобы финанси-
рование здравоохранения 
было увеличено как мини-
мум вдвое.
Это решение Александра Ру-
мянцева поддержали не толь-

ко его коллеги из Националь-
ного центра детской гемато-
логии, онкологии и иммуно-
логии имени Дмитрия Рогаче-
ва, но и многие российские 
медики с мировыми имена-
ми. Среди них Леонид Рошаль 
и Лео Бокерия. 
Как в свою очередь отме-
тил президент Российской 
Академии наук, академик 
РАН Александр Сергеев, ме-
дицинское сообщество стра-
ны не сомневается в том, что 
Александр Румянцев станет 
эффективным депутатом 
и приложит все возможные 
усилия для того, чтобы ре-
шить актуальные проблемы 
здравоохранения.
АННА СОЛОВЬЕВА
edit@vm.ru
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это закон
Мошенничество в особо 
крупном размере либо 
совершенное организо-
ванной группой наказы-
вается лишением свобо-
ды до десяти лет 
со штрафом в размере 
до одного миллиона 
руб лей. Другой вари-
ант — денежный штраф 
в размере зарплаты или 
иного дохода осужден-
ного за период до трех 
лет и ограничение сво-
боды до двух лет.
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Оборона Москвы зимой 1941 го-
да стала одной из самых ярких, 
важных, трагических страниц 
истории Великой Отечествен-
ной войны. Сегодня благодаря 
документам из различных архи-
вов, которых с каждым годом 
становится все больше в откры-
том доступе, мы знаем, что це-
ной огромных усилий удалось 
удержать Москву, а потом и ото-
гнать фашистские войска от сто-
лицы так, что враг больше ни-
когда не смог угрожать городу.
Но как чувствовали себя защит-
ники Москвы в те грозовые дни? Несмотря на то 
что многие из них были уверены в том, что Мо-
скву удастся удержать, руководство страны 
и города рассматривало и вариант эвакуации. 
На этот случай были подготовлены планы ми-
нирования крупных городских зданий, кото-
рые в случае захвата могли бы использоваться 
врагом. Был подготовлен к взрыву метрополи-
тен, а вагоны должны были быть увезены 
вглубь СССР. 

Драматизм тех дней передал в своих мемуарах 
«Воспоминания и размышления» маршал Геор-
гий Жуков.
«Не помню точно какого числа — это было 
вскоре после тактического прорыва немцев на 
участке 30-й армии Калининского фронта — 
мне позвонил И. В. Сталин и спросил:
— Вы уверены, что мы удержим Москву? Я спра-
шиваю вас об этом с болью в душе. Говорите 
честно, как коммунист.
— Москву, безусловно, удержим...»
Свою роль в обороне столицы сыграли и войска 
Московского гарнизона, командовал которы-
ми генерал-лейтенант Павел Артемьев. 

На страже

Решение начать возведение оборонительной 
линии на дальних подступах к Москве впервые 
обсуждалось на заседании Государственного ко-
митета обороны еще в начале июля 1941 года.
«16 июля 1941 года ГКО принял решение о стро-
ительстве Можайской линии обороны. Эта ли-
ния должна была прикрывать волоколамское, 

В год 80-летия обороны Москвы «ВМ» запустила рубрику, посвященную истории тех событий. Сегодня наши корреспонденты расскажут, какую роль в защите столицы 
сыграли войска ее военного гарнизона, командовал которыми генерал-лейтенант Павел Артемьев. Сражавшиеся на фронте и поддерживающие порядок в тылу, 

эти части внесли свой весомый вклад в то, чтобы сапог вражеского солдата не попирал брусчатку Красной площади и Кремля. 

Бойцы столичного гарнизона сыграли одну из ключевых ролей в защите города от нацистов

Отступать было некуда

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Специальный 
корреспондент 

Выпускные 
экзамены 
курсанты 
и студенты 
держали 
на фронте в боях

реплика

Измотали противника
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ
ИСТОРИК

В ходе оборонительного этапа Москов-
ской битвы командование Красной армии 
навязало противнику в буквальном смыс-
ле «войну на истощение», когда, чтобы ре-
шить исход сражения, должны быть вве-
дены в действия даже последние резер-
вы. Всего с октября до начала декабря 
1941 года войска немецкой группы армий 
«Центр» понесли потери в размере более 
145 тысяч человек. Ее ежемесячные поте-
ри до 1 октября, по данным немецких ар-
хивов, составили 229 тысяч человек уби-
тыми, ранеными и пропавшими без вести. 
Ожесточенные сражения, которые велись 
под под Брянском и Вязьмой, обошлись 
войскам Федора фон Бока в 25 тысяч че-
ловек. Самые тяжелые потери пришлись 
на долю пехоты. Только 8-й армейский 
корпус лишился 4077 солдат и офицеров 
убитыми, ранеными и пропавшими без ве-
сти. Если бы немецкие генералы группы 
«Центр» знали, что за части шли по Крас-
ной площади на параде 7 ноября 1941 го-
да, то их ужасу и досаде за не принятые 
верховным командованием меры не было 
бы предела. По брусчатке маршировали 

бойцы и командиры 
332-й Ивановской 
стрелковой дивизии 
имени Фрунзе. Они 
стали вершиной айс-
берга, о которую раз-
бился «Титаник» не-
мецкого наступления.
Если сам факт останов-
ки под Москвой был 

в большей степени ударом по престижу 
вермахта, то начало контрнаступления 
Красной армии 5 декабря 1941 года поста-
вило германскую армию на грань вполне 
осязаемого военного поражения.
В ходе оборонительного сражения за Мо-
скву все резервы немецкого командова-
ния были исчерпаны, а Красная армия су-
мела их сохранить и нанести поражение 
войскам, чего не смогла сделать ни одна 
из армий Европы. 

Битва за Москву
щите столи

цитата

На войне возникают ситуа-
ции, когда решение стоять 
насмерть является един-
ственно возможным. Оно 
оправдано, если этим дости-
гается важная цель — спасе-
ние от гибели большинства.
КОНСТАНТИН РОКОССОВСКИЙ
МАРШАЛ СОВЕТСКОГО СОЮЗА, КОМАНДУЮЩИЙ 
ПАРАДОМ ПОБЕДЫ 1945 ГОДА

Строительные работы в Московской зоне обороны развернулись в середине октября. Свыше 
250 тысяч москвичей приняли участие в этой незабываемой эпопее. К середине ноября в са-
мой Москве и на подступах к ней было создано противотанковых препятствий, без учета мин-
ных заграждений, 325 километров, противопехотных препятствий — 256 километров, огне-
вых точек — до 3700, металлических противотанковых ежей — 37 500 штук. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
можайское, малоярославецкое, а в последую-
щем и калужское направления — важнейшие 
подступы к столице. С целью организации обо-
роны на этих подступах решением Ставки от 
18 июля был создан фронт Можайской линии 
обороны. В состав фронта вошли дивизии народ-
ного ополчения и две дивизии, сформирован-
ные из частей НКВД вне Москвы», — писал после 
войны в своих воспоминаниях Павел Артемьев. 
Командование Московским военным округом 
тоже было поручено Артемьеву.
Что же представлял собой гарнизон столицы, 
который стал своеобразным сердцем, нервным 
центром оборонительных мероприятий?
— В него входили штаб и управления Москов-
ского военного округа с подчиненными ему ча-
стями боевого и тылового обеспечения. Воин-
ские части, находящиеся в оперативном и непо-
средственном подчинении командующего вой-
сками округа, расположенные на территории 
города, — рассказал «ВМ» заведующий секто-
ром истории народного ополчения Музея обо-
роны Москвы Владимир Каримов.

Из-за парты в бой

По словам Каримова, с началом войны соеди-
нения и части гарнизонов были приведены 
в полную боевую готовность и приступили 
к выполнению боевых задач в соответствии с их 
оперативным предназначением.
— Соединения и части Московской зоны ПВО 
были приведены в полную боевую готовность, 
выведены в районы боевого предназначения, 
авиационные части ПВО также перешли на по-
вышенный режим боевого дежурства и к исхо-
ду 22 июня 1941 года были готовы к отражению 
воздушного нападения противника, — расска-
зал «ВМ» историк. — Многие курсанты воен-
ных училищ, входящих в состав военного гар-
низона Москвы, вступили в бой, так и не закон-
чив учебы. 
«Сейчас нет времени принимать выпускные эк-
замены. Их вы будете держать на фронте, в боях 
с врагом... И я уверен, что каждый из вас этот 
экзамен выдержит с честью», — обращался 
к своим бойцам командир отдельного курсант-
ского полка училища имени Верховного совета 
РСФСР, будущий Герой Советского Союза пол-
ковник Семен Младенцев. Курсантский полк 
вступил в бой 12 октября 1941 года в районе 
села Лотошина. Курсанты были настоящей эли-
той Красной армии. По окончании училища 
они должны были стать командирами, но в бой 
им предстояло вступить как рядовым.
Полк курсантов должен был оборонять участок 
фронта длиной 30 километров на волоколам-
ском направлении. Линия обороны была непло-
хо подготовлена: она включала железобетон-
ные доты вдоль берега реки Ламы. 
Немецкой разведке удалось вскрыть систему 
укреплений, и вместо непосредственной атаки 
сначала были предприняты артиллерийский 
и минометный обстрел и бомбардировка. 
Воевали курсанты здорово, хотя поначалу не-
сколько наивно. Недостаток боевого опыта 
компенсировали высочайшими боевым духом.
«С наступлением ночи разведчики от рот 
и взводов, используя складки местности, выш-
ли вперед. За ними бесшумно двинулись и око-
ло четырех сотен будущих командиров Красной 

армии. На опушке леса левофланговая рота по 
моему приказу залегла. Когда правофланговая 
рота вышла на указанный рубеж и подтянулись 
остальные, я поднял левофланговую роту, и мы 
все вошли в лес. Перебегая от дерева к дереву, 
вскоре увидели немцев, сидящих у костров. По-
дойдя почти вплотную под покровом темноты, 
мы дружно открыли автоматный огонь и под 
громовое русское «ура», прозвучавшее в лесу 
с неслыханной силой, бросились в атаку. Фаши-
сты никак не ожидали, что здесь, на подступах 
к Москве, в данную минуту русские осмелятся 
атаковать», — вспоминал командир батальона 
курсантского полка капитан Лободин.
Курсанты сдерживали натиск врага. В 20-х чис-
лах ноября остатки курсантского полка, кото-
рый понес тяжелые потери, но сохранил управ-
ление и знамена, вместе с 25-й танковой брига-

дой вели бой почти в окружении в районе Высо-
ковска. В течение ночи на 23 ноября оставшая-
ся часть курсантов выведена на юго-западную 
окраину Клина в резерв 16-й армии.

Фронт в тылу

В то время, как войска гарнизона сражались 
с врагом на ближних и дальних подступах к сто-
лице, в самой Москве обстановка тоже остава-
лась сложной. 
«Вечером 19 октября А. С. Щербаков, В. П. Про-
нин и автор этих строк были вызваны на заседа-
ние Государственного комитета обороны. Вы-
слушав наши краткие сообщения о ликвидации 
последствий случаев паники и неорганизован-
ной эвакуации населения и предприятий столи-
цы 16–17 октября и соображения членов ГКО 
о мероприятиях по обороне столицы, И. В. Ста-
лин тут же продиктовал известное постановле-
ние ГКО о введении с 20 октября в Москве и при-
легающих районах осадного положения. В по-
становлении объявлялось, что руководство обо-
роной столицы на рубежах, отстоящих на 
100–120 километров западнее Москвы, поруче-
но командующему Западным фронтом генералу 
армии Г. К. Жукову. На начальника гарнизона 
Москвы возлагалась оборона города на ближних 
подступах. Государственный комитет обороны 
призвал москвичей к спокойствию и выдержке, 
к решительной борьбе с паникерами и дезерти-
рами, шпионами и диверсантами», — вспоми-
нал после войны Павел Артемьев.
За сухими строками о ликвидации случаев па-
ники 16–17 октября стоит одно из самых жут-
ких событий в истории столицы — 16 октября 
остановился столичный метрополитен. Впер-
вые с момента запуска двери его вестибюлей не 
открылись для пассажиров. 
По воспоминаниям очевидцев, на выезде из сто-
лицы образовывались пробки из железнодорож-
ных вагонов с погруженным промышленным 
оборудованием, которые не успевали отходить. 
По улицам летали тысячи документов различ-
ных учреждений, брошенных при эвакуации.
Писатель и поэт Константин Симонов так опи-
сывал события тех дней: «Десятки и сотни тысяч 
людей, спасаясь от немцев, поднялись и броси-
лись в этот день вон из Москвы, залили ее улицы 
и площади сплошным потоком, несшимся к вок-
залам и уходившим на восток шоссе».
Части войск НКВД, подчиненные командова-
нию столичного гарнизона, наводили порядок 
на улицах. Нарушителей порядка было решено 
привлекать к ответственности с передачей суду 
военного трибунала. Городские предприятия 
частично возобновили работу, часть москви-
чей отправили в армию и на строительство обо-
ронительных сооружений.

БИТВА 
ЗА МОСКВУ

Парад несломленных
Особую роль войска Московского гарнизона 
сыграли в проведении парада, посвященного 
7 ноября. 
«В последних числах октября, выслушав оче-
редной доклад об укреплении Московской 
зоны обороны, Иосиф Виссарионович Сталин 
поинтересовался, собираемся ли мы готовить-
ся к параду войск московского гарнизона в оз-
наменование 24-й годовщины Октябрьской ре-
волюции. Сославшись на обстановку, я выска-
зал сомнение в целесообразности проведения 
этого парада. Кроме того, участвовать в параде 
могла только пехота, так как артиллерийские 
части стояли на огневых позициях, а танков во-
обще не было в гарнизоне», — вспоминал Па-
вел Артемьев. 
Несмотря на объективные трудности, парад 
7 ноября был проведен. 
«Парад войск московского гарнизона произвел 
огромное впечатление не только на советских 
людей, но и на все прогрессивные силы мира. Он 
вселял уверенность, что Москва выстоит, что 
враг будет разбит», — эти слова командующего 
гарнизоном Москвы и Московским военным 
округом генерал-лейтенанта Павла Артемьева 
сегодня вошли в учебники истории как символ 
воли, сопротивления и непобедимости России.

30 сентября 1941 года. Москва. Советские зенитчики-наблюдатели следят за небом столицы, 
отслеживая вражеские самолеты

■ Военная академия Генштаба, 
■ Военная академия имени М. В. Фрунзе, 
■  Военная академия механизации 
и моторизации Красной армии имени 
И. В. Сталина,

■ Военно-инженерная академия, 
■ Академия химической защиты, 
■  Артиллерийская академия имени 
Ф. Э. Дзержинского, 

■  Командная Военно-воздушная академия 
(Монино), 

■ Академия имени Жуковского, 
■ Академия имени Можайского. 

Кроме этого: Московское пехотное учили-
ще имени ВС РСФСР, 1-е Московское Крас-
нознаменное артиллерийское училище 
имени Л. Б. Красина, Московское военно-
политическое училище имени В. И. Ленина, 
Подольское пехотное училище, Подоль-
ское артиллерийское училище, Московское 
военно-техническое училище НКВД имени 
В. Р. Менжинского, Военное училище по-
граничной и внутренней охраны, Высшая 
школа войск НКВД. В составе гарнизона 
были соединения и части Московской зоны 
ПВО, командовал которыми генерал-майор 
Михаил Громадин.

В состав гарнизона 
были включены
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точка Сегодня точку в номере ставят актеры Константин Иванов (слева) и Юрий Голубцов. Они исполнили роли императора Николая II и Распутина в мюзикле «Тайна Рас-
путина», который поставили в театре «У Никитских ворот». Каждый из актеров справился со своим персонажем блестяще. Они настолько вжились в роли, что в зале 
во время спектакля будто витали электрические искры противостояния, жестокой борьбы за власть. Режиссер постановки — художественный руководитель театра 
«У Никитских ворот» Марк Розовский. В этой пьесе он захотел детально исследовать тему крушения Российской империи, докопаться до истинных причин падения 
великого дома некогда могущественной династии Романовых. Это событие стало трагедией — и исторической, и человеческой. По мнению режиссера, немалую 
роль в этом, наряду с Первой мировой войной и социалистической революцией, сыграл Григорий Распутин. Это один из самых загадочных персонажей российской 
истории. Кто он — мистик, шарлатан, прозорливец или целитель? Этот противоречивый и таинственный образ давно волнует историков и людей искусства. Григо-
рию Распутину удалось втереться в доверие к царской семье и получить неограниченную власть над их умами. Марк Розовский долго работал над спектаклем, он хо-
тел довести его до совершенства. Режиссер не раз переписывал пьесу уже в процессе репетиций. И музыкальное сопровождение к спектаклю писали, пока актеры 
на сцене прогоняли сцены по нескольку раз. Марк Розовский надеется, что зрители получат удовольствие от того, что они увидят на сцене. К тому же спектакль — это 
не просто театральное зрелище, но и повод поразмыслить над глобальными событиями, которые изменили ход истории нашей страны.

Ссылка Тургенева и показ телеспектакля 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили
в этот день и повлияли 
на ход истории. 

1852 год.За статью в «Мо-
сковских ведомостях», по-
священную памяти писателя 
Николая Гоголя, арестовали 
поэта и публициста Ивана 
Тургенева. В некрологе вла-
сти усмотрели призывы 
к бунту и отправили Турге-
нева в ссылку на месяц в его 
родную деревню.

1923 год.В храме Христа 
Спасителя состоялся съезд 
обновленцев, который на-
звали «Второй Поместный 
Всероссийский Собор». 
На встрече подписали резо-
люцию, которая деклариро-
вала лояльность советской 
власти и упразднение па-
триаршества.

1974 год. Зрители увидели 
премьеру телеспектакля 
«Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро». Это была 
телевизионная версия од-

ноименной постановки Мос-
ковского театра сатиры 
с Андреем Мироновым 
в главной роли.

1988 год.Американская 
сеть ресторанов быстрого 
питания «Макдоналдс» объ-
явила о намерении открыть 
филиал в Москве. Первое 
заведение заработало 
на Пушкинской площади че-
рез два года.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Перепись поможет 
развивать общество
Согласно статистике Росста-
та, в органах местного само-
управления женщин работа-
ет в 3,5 раза больше, чем 
мужчин — 77 процентов про-
тив 23. Однако большинство 
руководящих должностей 
все-таки занимают предста-
вители сильного пола. 

Такое положение дел эксперты 
объясняют тем, что дамы гото-
вы выполнять обязанности ме-
неджеров, однако карьерный 
рост ограничивается гендер-
ными предубеждениями. 
— У современной российской 
власти мужское лицо. Это свя-
зано с ценностными устоями 
общества, которое отдает 
пальму первенства в вопросах 
управления мужчинам. При 
этом следует отметить, что се-
годня женщины все активнее 
проявляют себя как в бизнесе, 
так и в государственном и  му-
ниципальном управлении. 
Очевидно, что эти процессы 
нужно поддерживать и разви-
вать, — заявил доцент кафед-
ры организационно-управ-
ленческих инноваций Россий-
ского экономического уни-
верситета имени Г. В. Плеха-
нова Михаил Хачатурян. 
По его мнению, важно вклю-
чать женщин в кадровый 
управленческий резерв, сти-
мулировать их активность. 
Нужно стремиться к гендер-
ному балансу. Данные о том, 
как именно меняются поло-
возрастная структура населе-

ния и уровень образования, 
позволит получить Всерос-
сийская перепись населения, 
которая пройдет в России осе-
нью 2021 года.
— Это самое полное статисти-
ческое исследование, которое 
становится основой для стра-
тегического планирования 
в области развития человече-
ского капитала — в сферах об-
разования, здравоохранения, 
создания благоприятной сре-
ды для жизни, — отметил на-
учный руководитель Институ-
та региональных проблем 
Дмитрий Журавлев.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Подготовка 
к прорыву

У всякого отдыха есть своя динамика: 
всплеск, радостное узнавание, это 
первый этап. Похоже на реакцию ре-
бенка, которого забирают из детского 
садика или школы. В этот момент 
мы сбрасываем все вериги социаль-
ных обязательств и ощущаем полную 
свободу как первородную стихию, 
почти как в животе у мамы — уютно, 
тепло, сытно, приятно, полная защи-

та. Не случайно и желания, которые связываются с прихо-
дом каникул, детские — отоспаться, отъесться, сходить 
в гости, поехать погулять на дачу, на шашлыки, посмо-
треть кино. Нужно ли стесняться таких реакций? Если вы 
много работаете, то нужно радоваться, что еще остались 
человеческие потребности, способность получать удо-
вольствие вне работы. Делу время, потехе час. За радост-
ной реакцией на возможность побыть дома и вздохом 
удовлетворения из-за того, что не нужно идти на работу, 
может скрываться определенная стратегия жизни, ин-
фантильная: чем меньше обяза-
тельств, тем лучше жить! Как в школе, 
чем меньше домашних заданий 
и больше отмен уроков, тем лучше! Та-
кая стратегия называется «откупом от 
обязательств». 
Загнанный в угол «внутренний ребе-
нок» выходит на свободу и начинает 
требовать удовлетворения отложен-
ных потребностей, поиграть, поша-
лить, побегать. Не случайно взрослые 
дяди сидят за компьютерами и режут-
ся в игры целыми днями, а тети соби-
раются в кафе посплетничать: мальчи-
кам — взаимодействие, девочкам — 
обмен эмоциями. Но если отпуск затя-
гивается, то «внутренний ребенок» начинает требовать 
добавки по возрастающей. Происходит быстрое форми-
рование зависимости от удовольствий по типу пищевой 
или алкогольной, еще и еще! Опытные люди знают об 
этой опасности и мысленно щупают ногой дно. 
Если же до каникул вы и так не были загружены, наобо-
рот, рады были проявить свои лучшие качества на работе, 
то отдых может стать подневольным занятием. Иногда, 
даже когда идешь по лесу, шишки собираешь, песенки по-
ешь, возникает чувство, что ты забыл дома компьютер, 
руки требуют привычной стимуляции, а воображение 
требует воплощений. Творческие люди любят свободу, но 
не любят безделие. Правда, речь идет не о конвейерном 
производстве, а о действительно трудных задачах. 
Жизнь должна, как конструктор, состоять из блоков раз-
ной сложности, можно отложить что-то, чтобы потом 
окинуть свежим взглядом. Человек, взрослея, начинает 
управлять своей биографией, как автомобилем, то за-
правляя бак, то включая скорость. Каникулы — это толь-
ко внешний сигнал: можно притормозить. Но активность 
не обязательно должна быть интенсивной и внешней. Го-
раздо важнее — внутренняя активность, подготовка 
к прорыву после выхода на работу. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Оборот наличных 
денег может сильно 
сократиться.
И как вам?

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО 
ИНСТИТУТА НИУ ВШЭ

Прогноз Банка России о со-
кращении оборота налично-
сти — это современные реа-
лии. Сегодня наблюдается 
объективная тенденция к уве-
личению количества пользо-
вателей пластиковых карт 
и бесконтактных платежных 
систем. Люди чаще стали ис-
пользовать безналичный рас-
чет по двум причинам. Во-
первых, потому что это более 
удобно, ведь не надо искать 
мелочь по карманам, заби-
рать сдачу. Во-вторых, это без-
опаснее — не украдут коше-
лек. И при этом все платежи 
становятся прозрачными. Но 
пока не стоит говорить о фун-
даментальном снижении обо-
рота наличных. Когда в связи 
с пандемией россияне были 
вынуждены уйти на самоизо-
ляцию, они, конечно, стали 
чаще расплачиваться онлайн, 
но работодатели из-за тяже-
лой финансовой ситуации на-
чали придумывать разные 
схемы ухода от налогов. Одна 
из них — зарплата в конвер-
тах. Соответственно, это отча-
сти сбалансировало оборот 
наличности. Я думаю, что бу-
дущее за переходом на бес-
контактные платежи. Но сде-
лать это непросто. Мне кажет-
ся, для того чтобы полностью 
уйти от оборота наличных де-
нег, необходимо менять сло-
жившуюся в стране экономи-
ческую ситуацию.

АЛЕКСЕЙ ГОРЯЕВ
ПРОФЕССОР РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ШКОЛЫ

Такая ситуация вполне веро-
ятна. Коронавирус и его по-
следствия внесли коррективы 
в нашу жизнь. Даже те, кто 
в силу возраста или предубеж-
дений боялись или не умели 
пользоваться платежными 
сервисами и картами, посте-
пенно приходят к тому, что 
это более удобная и безопас-
ная форма оплаты. Так можно 
не подвергать себя риску за-
ражения коронавирусом. 
С точки зрения регуляторов 
денежных потоков снижение 
оборота наличности предпо-
чтительно, так как это дает 
возможность отслеживать 
движение финансов. Но пол-
ностью отказаться от бумаж-
ных и металлических денеж-
ных знаков не получится. 
Рынки, например, не смогут 
полностью перейти на безна-
личный расчет. 

ИГОРЬ СУЗДАЛЬЦЕВ
ФИНАНСОВЫЙ АНАЛИТИК, СОЗДАТЕЛЬ 
ПРОЕКТА СТРИМИНГОВОГО ВЕЩАНИЯ 
ДЛЯ БИРЖЕВЫХ ТРЕЙДЕРОВ

На мой взгляд, уменьшение 
оборота наличных денег — 
это ограничение частной жиз-
ни россиян. Я категорически 

Центральный банк России спрогнозировал сокращение оборота наличных денег
в стране в 2021 году. По оценкам экспертов, люди могут вернуть в финансово-кредит-
ные организации около двух триллионов рублей. Этому поспособствует рост ставок 
по вкладам в связи с увеличением ключевой ставки ЦБ РФ.

вопрос дня

Подготовила ЛАДА ВАВИЛОВА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

против полной цифровизации 
в этой сфере. Должны быть 
альтернативные формы расче-
та. Государство однозначно 
заинтересовано в жестком 
экономическим контроле, по-
этому и лоббирует переход фи-
нансов в виртуальную сферу. 
Но это приведет к тотальной 
зависимости человека. Вдруг 
ты «ляпнешь» что-то неугод-
ное, и твои электронные кар-
ты и счета заблокируют. Как 
быть тогда? Этого нельзя до-
пустить. И пугать людей коро-
навирусом для этих целей 
нельзя. У нас есть вакцины, 
мы справимся. 

ИГОРЬ КОСТИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА СОЮЗА 
ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ

Банк России дает такой про-
гноз, исходя из роста количе-
ства дебетовых карт у населе-
ния. В то же время в недавно 
опубликованном докладе 
того же ЦБ по криптовалюте 
не прогнозируется суще-
ственного роста электрон-
ных платежей. Но если так 
действительно случится, для 
населения возрастают риски 
потери финансов, потому что 
у кибермошенников больше 
возможностей, чем у кар-
манных воришек. К тому же 
людям нужны наличные 
деньги, чтобы рассчитывать-
ся друг с другом. Сейчас бан-
ки устанавливают большую 
комиссию за перевод денег. 
Это неправильно. В целом 
я думаю, что факт снижения 
наличного оборота денег 
в стране — это не хорошо. Но 
такое явление может быть 
положительным в том случае, 
если власти и банки не будут 
стимулировать этот процесс 
искусственно. Деньги любят 
свободу и тишину.

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (495) 585-40-56
●  Книги до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Четверть века поэзии. 
Музей отмечает юбилей

Завтра свое 25-летие отме-
чает Московский государ-
ственный музей Сергея Есе-
нина, созданный в 1990-е го-
ды группой энтузиастов 
в Большом Строченовском 
переулке.

В двухэтажном деревянном 
доме на первом этаже 30 лет 
жил отец поэта Александр 
Есенин, служивший приказ-
чиком в мясной лавке. И сюда 
же он прописал сына, когда 
тот в 16-летнем возрасте при-
ехал покорять столицу из села 
Константиново. Несмотря на 
то что ужиться под одной кры-
шей отец с сыном не смогли, 
уже через год поэт, хлопнув 
дверью, «покинул родимый 
дом» — этот адрес остался 
единственным местом пропи-
ски молодого человека. 
В советское время по этому 
адресу находились общежи-
тия, а в 1990-е, постсоветские, 
годы место приглянулось 
крупным девелоперам, за-
страивавшим тогда центр го-
рода офисными зданиями. 
И, вероятно, данные о месте 
прописки Есенина давно по-
чили бы в одном из городских 
архивов, если бы не столич-
ные есениноведы, в числе ко-
торых были племянница поэ-
та Светлана Есенина, худож-
ник Авет Тавризов и филолог 
Светлана Шетракова. Вместе 

с городскими властями они 
инициировали работу по вос-
становлению дома и созда-
нию в нем мемориального 
центра имени великого поэта. 
— Здание было воссоздано по 
чертежам 1911 года, и в октя-
бре 1995 года мы открыли 
в нем экспозицию на обще-
ственных началах, — расска-
зывает пресс-секретарь музея 
Любовь Курьянова. 
А через год, 30 апреля 1996 го-
да, музей был подарен городу 
и получил статус государ-
ственного. Эта дата в отличие 
от дня рождения поэта отме-
чается сотрудниками без осо-
бой помпы, что называется, 
в тихом семейном кругу. 
— Завтра соберутся все при-
частные к созданию проек-
та, — говорит Курьянова. — 
В силу ограничений из-за ко-
ронавируса мы не сможем 
принять большое количество 
народа в стенах музея, но мно-
гие поздравят нас с помощью 
видеообращений. Мы уже по-
лучили поздравления со всех 
концов света. 
Благодаря активной экспози-
ционно-выставочной деятель-
ности музея с творчеством по-
эта познакомились жители бо-
лее чем 20 стран мира. По сло-
вам руководства культурного 
центра, за четверть века из 
экспозиции, сделанной когда-
то на общественных началах, 
музей превратился в большой 
комплекс, расположенный 
в разных районах Москвы. 

— На сегодняшний день му-
зей занимает три здания в Мо-
скве: мемориальный дом 
в Большом Строченовском пе-
реулке, музейно-театральный 
Есенин-центр и выставочный 
зал на севере Москвы, на ули-
це Клязьминской, — расска-
зывает Курьянова. — Кроме 
того, центр использует поме-
щение для фондохранилища, 
расположенное на 9-й Парко-
вой улице. 
Основной фонд музея насчи-
тывает почти 10 тысяч пред-
метов. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

дата

СВЕТЛАНА ШЕТРАКОВА
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ 
СЕРГЕЯ ЕСЕНИНА

С момента открытия в музей 
стояли очереди. Сотрудникам 
музея было сложно принять 
всех желающих познакомить-
ся с творчеством поэта. 
Тем не менее они проводили 
экскурсии, затем вышли 
за город и начали гастроли-
ровать с экскурсиями по реги-
онам России. Ведь Есенин — 
поэт планетарного масштаба, 
по этому и нам пришлось вый-
ти за пределы своих возмож-
ностей. Мы объездили с вы-
ставками все континенты пла-
неты, а томик Есенина из на-
шей коллекции успел даже 
побывать в космосе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
Всероссийскую пере-
пись населения органи-
зует и координирует 
Федеральная служба 
государственной стати-
стики — Росстат. В этом 
году данные переписи 
впервые будут собирать 
и обрабатывать в элек-
тронном виде. 
Информация будет хра-
ниться на защищенных 
серверах. А результаты 
переписи после подсче-
тов будут опубликова-
ны в открытых источни-
ках с визуализацией 
данных. 
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